

Historia social y mundos del trabajo. El archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Prov. de Bs. As. y el estudio de los movimientos obreros en la región del Gran La Plata (1957 - 1976)

Proyecto de investigación

Director: Ghigliani, Pablo Esteban. Co-director: Raimundo, Marcelo Fabián

Ghigliani, Pablo Esteban, director; Raimundo, Marcelo Fabián, codirector. (2020). Historia social y mundos del trabajo. El archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Prov. de Bs. As. y el estudio de los movimientos obreros en la región del Gran La Plata (1957 - 1976) / H941. (Proyecto de investigación). UNLP-FaHCE. Centro de Investigaciones Socio Históricas. En Memoria Académica. Disponible en: <https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/proyectos/py.1090/py.1090.pdf>

Información adicional en www.memoria.fahce.unlp.edu.ar



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



SOLICITUD DE ACREDITACION DE PROYECTOS TETRA ANUALES INVESTIGACION Y DESARROLLO (Proyectos I+D) PARA EL AÑO 2020/2023

1. IDENTIFICACION DEL PROYECTO:

1.1 Denominación (debe coincidir con el que se consigne en el SIGEVA):

Archivos policiales e historia social del trabajo. El archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires y el estudio de la clase obrera en el Gran La Plata (1957-1976)

1.2 Director / Codirector (debe coincidir con el que se consigne en el SIGEVA):

Director: Pablo Ghigliani

Co-Director: Marcelo Raimundo

1.3 Unidad de I+D (debe coincidir con lo que se consigne en el SIGEVA y deberá indicar en primer término la Facultad donde se desarrollará el proyecto y luego la Unidad de I+D. No debe figurar sólo la Facultad.):

Centro de Investigaciones Socio-Históricas (CISH) – Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales (IdIHCS) – Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación (FaHCE) - Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

2. DESCRIPCION DEL PROYECTO:

2.1 Marco teórico o estado actual del tema:

Existen varios estudios sobre la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires (DIPPBA) que han reseñado su historia institucional y descrito los contenidos genéricos de su archivo (Basualdo 2009; CPM; Funes 2004; Gallego 2000; Kahan 2008; Lanteri 2009; Nieto 2011). Creada con el nombre de Central de Inteligencia en agosto de 1956, al año siguiente instauró la sección Archivo y Fichero, en la que el personal encargado de Registro, Legajos y Actualización reunía la información producida mediante la vigilancia, la espía y la recopilación documental. Su territorio de acción fue la Provincia de Buenos Aires. Su objeto, un amplio espectro compuesto por acontecimientos, personas y las más diversas organizaciones de la sociedad civil.

En Argentina, el hallazgo y apertura de este tipo de archivos coadyuvó a la consolidación de un campo intelectual e institucional en el que se entrecruzan la construcción de la historia reciente como horizonte académico, la memoria como objeto de investigación y práctica política e institucional, la etnografía archivística, y el interés creciente por el estudio de los organismos de seguridad vinculados a la vigilancia y la represión de la sociedad civil. De este modo, como afirma Emmanuel Kahan, las discusiones sobre estos repositorios se concentraron en torno a "diversos tópicos: la relevancia de los archivos; la dimensión



pública/privada de su información y el problema que esto trae aparejado para el acceso y la consulta; el contenido del fondo documental de cada archivo encontrado; las particularidades de su información y la(s) utilidad(es) que tienen para las políticas públicas de reparación y construcción de una memoria acerca del terrorismo de Estado en los países de América Latina" (Kahan 2008: 55). Se destacan en este sentido, los estudios realizados sobre los archivos de la represión de Argentina y Brasil por Ludmila da Silva Catela (2002, 2007). Partiendo de los análisis clásicos de Maurice Halbwachs (2005), esta investigadora los abordó como casos paradigmáticos de las tensas relaciones que se establecen entre historia y memoria, como productos institucionales derivados del complejo cruce de las dimensiones judiciales, identitarias y académicas que los atraviesan. Su enfoque etnográfico ha sido metodológicamente eficaz para revelar las interacciones que los constituyen como construcciones sociales múltiples y espacios de memoria.

Los objetivos del presente proyecto de investigación, más acotados y tradicionales, mantienen la perspectiva de los proyectos previos y se vinculan con la utilidad de los documentos de la DIPPBA para la investigación de la historia del movimiento obrero y su represión desde una perspectiva de historia social (Ghigliani 2012a). Su foco es la región de La Plata, Berisso y Ensenada entre los años 1957 y 1976. Por ello, aunque el proyecto se nutra tanto de los enfoques etnográficos como de los estudios sobre la memoria que tomaron a la DIPPBA como objeto, se distancia de ellos. Sobre todo, de la estrecha relación que mantienen con las lecturas, interpretaciones, representaciones y políticas del presente que se dirigen a la conmemoración y producción de sentidos sobre el pasado (para una rica selección de estudios de este tipo a nivel regional, ver la compilación de da Silva Catela y Jelin 2002). Nuestros objetos se recortan sobre la superposición de tres campos analíticos interrelacionados pero diferenciables: el archivo; las tareas de control, inteligencia y represión; y la historia social del movimiento obrero.

El archivo

El primero de estos campos está constituido por el análisis y descripción del funcionamiento, las características y el contenido del archivo.

Seguramente, la propia naturaleza de los archivos de la represión alentó el retorno de ciertas discusiones metodológicas clásicas del campo de la historia. La dificultad para establecer de manera precisa las condiciones de producción de la documentación en ellos existente bloqueó su transformación irreflexiva en fuentes historiográficas. Los problemas comunes a toda crítica destinada a establecer la veracidad, credibilidad, verosimilitud, autenticidad e intencionalidad subyacente de los documentos se presentan de manera acuciante en el caso que nos ocupa.

Mientras que en general es relativamente simple localizar temporal y espacialmente la producción de la documentación que componen los legajos del archivo de la DIPPBA, no lo es tanto saber quién la produjo. Tampoco es sencillo conocer a partir de qué fuentes informativas y mediante qué procedimientos. Por ello, establecer la veracidad y credibilidad de su contenido es una tarea ardua. Un interés elemental del proyecto consiste, precisamente, en la indagación de estos problemas a través de la investigación de las reglas de funcionamiento definidas en el material doctrinario atesorado en el archivo, la reconstrucción de las prácticas concretas que determinaban la circulación de la información producida (quién solicita, quién comparte, quién envía a diferentes fuerzas, etc.), y la descripción y clasificación crítica de los documentos.

La DIPPBA fue creada en 1956 bajo la Jefatura de la Policía de la provincia de Buenos Aires. En el primer año de trabajo, dedicado fundamentalmente a la creación de la Base de Datos, hemos realizado un recorrido sobre las diferentes reglamentaciones y leyes que pautaron el funcionamiento de la Policía de la provincia de Buenos Aires en general y de la DIPPBA en particular. Leyes y decretos que especificaron las jerarquías institucionales, áreas de incumbencia, modalidades de mandos, atribuciones de las diferentes direcciones – seguridad, informaciones, inteligencia, de personal- destinadas a la “prevención” del delito y en “garantía de la paz social”. Si bien a lo largo del período estudiado esta dependencia policial cambió de nominación y de jerarquía –de Central de inteligencia a Servicio de Informaciones y luego en 1977 a Dirección General de Inteligencia, siempre subordinada a la Jefatura- hacia el interior la institución fue perfeccionando su labor y



las áreas de incumbencia. Es decir, que mientras mantuvo una estructura interna que respetaba una rigurosa jerarquía, se fueron formando los diferentes departamentos que pautaban la búsqueda de información (por ejemplo, el Departamento B se encargó de las cuestiones gremiales, laborales y económicas) y que a su vez sirvieron para la clasificación de la información en el archivo. También se sostuvo por años la presencia de los llamados “confidentes” – los informantes y espías anónimos – y se garantizó la comunicación y funcionamiento de las delegaciones en el territorio de la provincia. Estas últimas se crearon desde el momento que comenzó a existir la DIPPBA y tenían la misión de enviar información a la Central ubicada en la ciudad de La Plata. Después se procesaban todos los datos recibidos, se los clasificaba y en la mayoría de los casos se guardaban en el archivo de la dependencia. Si bien estas delegaciones permitían descentralizar la búsqueda de información, el trabajo de planificación, conexión de datos e inteligencia se realizaba en la Central, a cargo del Jefe y en coordinación con la Jefatura de la Policía. Estas indagaciones preliminares reafirman la necesidad de profundizar aún más en la comprensión y sistematización de los documentos existentes sobre el funcionamiento de la DIPPBA. Esto permitirá vislumbrar de qué manera se planificó a lo largo de los años la ejecución de la inteligencia, el espionaje y el control hacia los diferentes sectores de la sociedad, y en particular, a los trabajadores; y cuáles fueron las pautas, el grado de coordinación y el intercambio de los diferentes servicios de inteligencia del Estado. También permitirá indagar en la “legalidad” que se construyó en torno al espionaje que facilitó la represión ejercida por parte del Estado. Y finalmente, entre otros posibles aportes, este relevamiento permite cotejar, en el transcurso de la investigación, cuánto de lo pautado y planificado era cumplido por parte de los responsables de la DIPPBA, pasando desde el Jefe, Subjefe, 2° jefe y delegados hasta el “confidente” anónimo que firmaba los extensos informes. Es decir, indagar en las reglas de funcionamiento resulta ser una guía inicial para desentrañar cómo se ideó en general la inteligencia y, a su vez, es una herramienta para comprender, a través de la lectura de los casos, cómo fue el funcionamiento en particular sobre los gremios y trabajadores. De qué manera fue llevada adelante la inteligencia por el Estado en los aspectos más burocráticos e institucionales hasta en los comportamientos más individuales y singulares de los agentes (ver para avances preliminares de nuestro equipo de investigación Bretal et. al. 2017).

En esta primera etapa, y como se detalla oportunamente en la sección metodológica, el grueso de la documentación que utilizamos proviene, entonces, del material que la DIPPBA recolectaba, producía y reunía en lo que rotulaba como Mesa B, subsección Factor Gremial, serie Carpetas (por jurisdicción) en la que se encuentran los legajos de gremios o empresas de la región que nos ocupa. Nuestro trabajo también incluye el material pertinente de las series Huelgas y Conflictos (subserie Legajos: Huelgas y Conflictos), de la serie Carpetas Estatales y de la serie Agitadores y Perturbadores Gremiales (subseries Agitadores por Gremio, Movimiento Gremial y Activistas y Agitadores Gremiales) que utilizamos para la prueba piloto de la base de datos.

Por lo general, los legajos reúnen el mismo (y diverso) tipo de material que Victoria Basualdo (2009) ha optado por clasificar según autoría. Se trata de cuatro grupos diversos: los documentos producidos por funcionarios del Estado, aquellos producidos por los propios trabajadores y sus organizaciones, los elaborados por las empresas, y los recortes de diarios locales y nacionales. Los últimos dos tipos de documentos poseen una relevancia menor. Aunque es cierto que es difícil acceder en Argentina a fuentes empresariales, ellas son sumamente escasas y esporádicas en los legajos que hemos consultado hasta el momento. Asimismo, si bien los recortes periodísticos pueden ser útiles, se trata de material accesible en hemerotecas; y aún cuando los subrayados de los agentes policiales puedan generar curiosidad, son siempre previsibles y no aportan demasiado. En cambio, los otros dos tipos documentales son de un inmenso valor para la historia social del trabajo (Bretal, Ghigliani, Raimundo, Salvatori y Venero 2017; Ghigliani 2012a).

El primer grupo es el que ofrece la documentación más novedosa y singular. Se trata de un vasto conjunto de memorándums e informes, breves o detallados, que incluyen los producidos de manera rutinaria para el Departamento Búsqueda, los producidos por este último para la jefatura del organismo, o los producidos en respuesta a pedidos expresos, ya sea de esta misma jefatura, ya sea de otras dependencias estatales. Los



asuntos sobre los que tratan son muy variados. Según criterios cuantitativos puede elaborarse un ranking tentativo. En primer lugar, se ubican los memorándums e informes que brindan información sobre instancias colectivas tanto de organización como de discusión, propaganda y debate sobre problemas y políticas gremiales. Proviene de la espía de las más diversas asambleas de trabajadores, reuniones (de jubilados, de delegados, de dirigentes, de agrupaciones, de trabajadores) y actos públicos sindicales. Esta documentación provee información sobre conflictos, salarios, condiciones de trabajo, disputas intra-sindicales, políticas patronales, racionalizaciones productivas, despidos, suspensiones, negociaciones, y un largo etcétera. En segundo lugar, los memorándums que tienen por objeto elevar volantes y publicaciones gremiales recogidas en las fábricas y sus alrededores o transcribir comunicados. En tercer lugar, los informes que contienen información sobre los actos eleccionarios de los distintos gremios: la organización de los comicios, quienes participan, los candidatos, sus tendencias ideológicas o adscripciones partidarias, los resultados, los porcentajes de participación de los votantes, etc. En cuarto lugar, los informes de las comisarías o los agentes de la DIPPBA sobre conflictos, despidos, suspensiones.

El segundo grupo de documentos está compuesto precisamente por los volantes, comunicados, boletines y publicaciones elaborados por trabajadores y organizaciones políticas, recolectados por la policía. Son el producto de agencias diversas. En la mayoría de los casos pertenecen a las agrupaciones sindicales que se disputan a nivel de fábrica la conducción gremial. Este tipo de documentos suelen acrecentarse en vísperas de actos eleccionarios o durante los conflictos. Otras veces se trata de simples volantes anónimos que denuncian las condiciones de trabajo o que acusan a dirigentes y agrupaciones. En este último caso, es usual encontrar también las respuestas a las imputaciones. Junto a este material, sobre todo desde fines de los sesenta, los legajos comienzan a atesorar volantes y boletines que las jóvenes organizaciones políticas revolucionarias trotskistas, maoístas y peronistas dirigían a los trabajadores de las fábricas. También se encuentran en los legajos publicaciones oficiales de los sindicatos. Por diferentes razones, que van desde la represión hasta la propia cultura sindical, las colecciones documentales de este tipo son escasas en nuestro país. En particular, el material confeccionado por las agrupaciones sindicales para las fábricas constituye una fuente de un inestimable valor para el estudio de la historia social del trabajo en el período. Debemos incluir en este rubro, los pedidos de autorización policial para la realización de asambleas y actos que debían hacer los sindicatos. Son muy comunes en los legajos consultados ya que las comisarías que los recibían los elevaban a la DIPPBA quien a su vez emitía la autorización (o la denegaba). Dependiendo del gremio y de la época, en estos breves pedidos suele especificarse el tipo de asamblea convocada y el orden del día. Por ello, es una fuente útil para identificar demandas, problemas, debates (avances del equipo de investigación en Ghigliani, Bretal, Raimundo, Salvatori y Venero 2017).

Control, inteligencia y represión

Las prácticas de control, inteligencia y represión del movimiento obrero es el segundo campo analítico en el que se definen nuestros objetivos de investigación. No existe ningún estudio que haya intentado reconstruir en el mediano plazo y para un área geográfica determinada, la dinámica de las actividades represivas sobre el movimiento obrero reportadas a la DIPPBA. Existen sí, algunos estudios de caso que han prestado atención al problema. Para la región que nos ocupa contamos con el trabajo de Ivonne Barragán (2011, 2013, 2014) sobre los trabajadores del Astillero Río Santiago, Sebastián Reinaldo Giménez (2012) sobre la Asociación de Trabajadores del Estado y apuntes dispersos en Basualdo (2009, 2011), Bretal (2008, 2014), Castillo (2011), Castillo y Raimundo (2012), Ghigliani (2012a, 2012b), Raimundo (2010a, 2012, 2014). Para el período que nos ocupa, aunque no para la región, pueden consultarse también Nieto (2011) sobre los trabajadores del puerto marplatense; Lorenz (2007, 2013) sobre los trabajadores navales de Tigre; Zapata (2011, 2014) sobre los trabajadores gráficos de Bahía Blanca; entre otros varios. Por fuera del recorte temporal de este proyecto, encontramos una investigación orientada a valorar los procedimientos de inteligencia desplegados por la DIPPBA sobre el movimiento obrero durante la última dictadura militar (Venero 2016a y 2016b). Por lo tanto, la investigación destinada a reconstruir las lógicas y dinámicas de la



represión de las actividades del movimiento obrero de la época tal cual es reflejada en la documentación de la DIPPBA es otro de los intereses que animan a este proyecto.

Para ello es necesario, por un lado, incorporar el material existente en la Mesa Doctrina. Los documentos identifican desde un comienzo al "elemento o factor gremial" como uno de los grupos de trabajo de las tareas de inteligencia (ver por ejemplo, Archivo DIPPBA, Mesa Doctrina, Legajo 43 "Anteproyecto función y actividades de la DIGPBA", sin fecha). Las enumeraciones de lo que en teoría debía ser informado y actualizado de modo permanente es un indicador del espíritu omnicomprensivo del organismo, al menos en el período que nos ocupa: entidades gremiales, dirigentes, cantidad de afiliados, estadísticas laborales, conflictos, empresas, etc. Los encargados debían traducir estos insumos en "informes y/o inteligencia". Es evidente que reunir semejante masa de información era una tarea que demandaba recursos que estaban muy por encima de sus posibilidades. Por ello, la investigación de las aspiraciones y las políticas del organismo destinadas al control del movimiento obrero, y el contraste de las mismas con las actividades efectivamente desplegadas en el territorio es de un enorme interés. Para esto último, la reconstrucción del circuito de los expedientes, la identificación de las instancias en que se producen y sus metodologías, el grado de infiltración alcanzado en las distintas organizaciones, las acciones precisas que pudieran haberse derivado del espionaje policial, las cosmovisiones desarrolladas por los agentes, son de vital importancia. Es una tarea que demanda unir fragmentos, perseguir indicios, estar alerta a los hallazgos, y que sólo el trabajo colaborativo puede emprender con posibilidades de éxito.

En los legajos es posible encontrar pedidos de información de la SIDE, del Destacamento de Inteligencia Militar 101, del Batallón de Inteligencia Militar 602, de la Delegación La Plata de la Policía Federal, de la Dirección de Informaciones de la Gobernación de Buenos Aires, del Ministerio de Gobierno de la Provincia de Buenos Aires, del de Seguridad Federal. Permiten, también, identificar los tres principales niveles de los que provenía la información. El primero y elemental era el compuesto por las Comisarías que operaban en la zona en que se ubicaban los establecimientos o sedes sindicales bajo control y vigilancia. Estas comunicaban sus novedades a la DIPPBA, la mayoría de las veces con la firma de los Comisarios o, menos frecuentemente, con la de algún oficial de menor rango. Otro nivel lo componían los agentes secretos del organismo identificados alfanuméricamente. Por último, nos encontramos con la profusa documentación producida por un nivel del organismo cuyo nombre cambia con los años y las reorganizaciones institucionales (Brigada Búsqueda, División Búsqueda, Departamento Reunión son algunos de ellos), que recibía y comunicaba las novedades que llegaban a la Sección (más tarde Departamento) Búsqueda. La sistematización, clasificación y periodización de esta información, junto a la reconstrucción de estos circuitos para cada una de las localidades, y para la región en su conjunto, asoman como una prometedora manera de avanzar en el conocimiento de la represión sobre el movimiento obrero en la zona.

Existe una incipiente bibliografía centrada en la cuestión de los organismos de inteligencia. Por lo general suelen predominar los trabajos de índole periodística: Cañas (1969), Young (2006), Boimvaser (2000), Savoia (2015), Lindner (2019), más centrados en la SIDE, mientras que Lewin y Lutzky (2015) refieren a un espía arrepentido de la Policía Federal y Seoane (2011) y Ragendorfer (2016) a la inteligencia del Ejército, y Muzzopappa (2018) sobre la inteligencia de la Armada. Por otro lado el reciente libro compilado por Vitale (2016) reúne varios trabajos de integrantes de su equipo de investigación sobre la inteligencia de la DIPPBA desde el punto de vista de la teoría del discurso.

Una fructífera línea de investigación sobre la represión la conforman aquellos estudios que resaltan las líneas de continuidad existentes entre gobiernos de origen constitucional y militar. Por un lado, se encuentra la literatura que vinculó la última dictadura con las medidas represivas y la violencia política precedente al golpe de Estado (Águila, Garaño y Scatizza 2016; Franco 2012; Izaguirre, 2009); por el otro, aquella que subraya la articulación de la dimensión legal con la ilegal y de las prácticas excepcionales con las dinámicas institucionales y burocráticas regulares a partir de su análisis focalizado en los aparatos represivos y de control social del Estado, ya sea el Servicio Penitenciario Federal, el Poder Judicial, la Morgue Judicial o las instituciones de minoridad (Águila, Garaño y Scatizza 2016; Eidelman 2012 y 2009; D'Antonio y Eidelman 2010; D'Antonio, 2010a y 2018; Villalta 2010; Garaño 2008; Tiscornia 2004;



Sarrabayrouse Olivera 2003; Pereira 1998).

Esta última perspectiva de investigación es adoptada por el Proyecto “Violencia, represión y control social del Estado argentino en la segunda mitad del siglo XX” (UBACyT, 2014-2017), dirigido por Débora D’Antonio y codirigido por Ariel Eidelman, con el que se espera continuar el fructífero diálogo e intercambio de materiales iniciado durante el último año. El objetivo general de este proyecto es indagar las relaciones entre violencia, represión y control social del Estado argentino durante la segunda mitad del siglo XX. Para ello, se proponen analizar las modalidades específicas que asumió el accionar represivo del Estado y reconstruir (para comprender) la reorganización de los distintos aparatos represivos (los Servicios de Inteligencia, la Policía Federal, las Fuerzas Armadas, los grupos parapoliciales y el Servicio Penitenciario Federal). Un primer avance de esas investigaciones fue presentado en el libro compilado por Débora D’Antonio (2018). Ambas metas son de suma importancia para nuestros propios objetivos.

Hacia la renovación de la historia social del movimiento obrero

El último campo analítico es el de la utilización historiográfica del archivo desde el punto de vista de la historia social del movimiento obrero.

Desde su apertura, los historiadores del movimiento obrero hemos recurrido a este archivo en busca de fuentes (Barragán 2011, 2013, 2014; Basualdo 2009, 2011; Bretal 2008, 2014; Castillo, 2001; Castillo y Raimundo 2012; Gallego 2000; Ghigliani 2012a, 2012b, 2012c, 2014; Lorenz 2007, 2013; Nieto 2011, 2018; Raimundo 2008, 2009, 2010a, 2012, 2014, 2015; Venero 2013, 2016a, 2016b; Zapata 2011, 2014). En su gran mayoría ha sido para estudios de caso sobre procesos de organización fabril y activación política en el corto y mediano plazo, o bien para análisis de conflictos y huelgas puntuales. Varias de estas investigaciones han mostrado interés por lo que este archivo ofrece para el examen de las relaciones entre la militancia de izquierda y la clase obrera. Y en particular, existe consenso generalizado sobre la importancia de este acervo para la reconstrucción de la historia local de las clases subalternas dada la escasez de otras colecciones documentales (Barragán 2011; Bretal 2008; Lorenz 2007, 2013; Raimundo 2008, 2009, 2010a, 2012, 2014, 2015; Zapata 2011).

¿A qué otros abordajes invita este archivo? Mencionaremos tres (otros usos posibles, en Ghigliani 2012a). Para empezar, su sola existencia nos confronta con un viejo problema teórico e historiográfico: el del lugar que ocupa la represión estatal en la historia social del trabajo. Quizás por temor a sobredimensionar su papel, la cuestión ha terminado siendo ignorada, salvo cuando la represión se presenta de manera abierta y brutal. Involuntariamente, por esta vía se fortalece la idea de que se trata de algo episódico y excepcional: como si irrumpiera sólo cuando fracasa o se resquebraja el consenso y no formara parte cotidiana de su misma generación. El archivo de la DIPPBA es un monumental recordatorio de que el problema del control, vigilancia y represión estatal de las clases obreras sigue ahí, esperando estudios que asuman el riesgo de abordarlo. En este sentido, entre 1957 y 1976, fechas extremas de los documentos compilados en nuestra base de datos, los legajos muestran un hostigamiento capilar permanente. Nos encontramos con los rutinarios pedidos de autorización para realizar asambleas y actos, en ocasiones denegados, y generalmente aprovechados para controlar los encuentros. Observamos los vínculos existentes entre las patronales y las autoridades policiales. Presenciamos el permanente despido de los activistas; o la prioridad otorgada desde la década del cuarenta al seguimiento de los militantes comunistas, que pronto comienza a diversificarse para incorporar militantes de los más diversos pelajes. Comprobamos que cuando los obreros se reúnen sin autorización, la policía los dispersa. Vemos el crecimiento de los vínculos entre los organismos represivos de fines de los sesenta a medida que surgen signos de radicalización y proliferan en las fábricas los militantes de las nuevas organizaciones revolucionarias. Somos testigos de los pedidos de detención de los mismos. Nada nuevo, es verdad. Pero nos confronta con los límites de una metodología competente para enumerar prácticas represivas como las aquí mencionadas, e impotente para otorgarles un lugar preciso entre las múltiples determinaciones que operan en la historia social del trabajo. Este es uno de los ejes de la indagación del proyecto: investigar los efectos de las prácticas estatales de control, vigilancia y represión



sobre las acciones colectivas de los militantes sindicales y las organizaciones obreras de la zona. Contracara de esta capilaridad represiva, el archivo ofrece también materiales valiosos para el análisis de las dinámicas gremiales a nivel micro. Nuevamente nos encontramos con la articulación de dimensiones teóricas e historiográficas (Belkin y Ghigliani 2010; Ghigliani 2009; Raimundo 2010b). Entre las primeras, a partir del análisis de los volantes y boletines fabriles y de los informes policiales, la base gremial deja de ser una masa amorfa e indiferenciada que se activa o desmoviliza caprichosamente frente a las perennes injusticias patronales. La documentación permite identificar las acciones llevadas adelante por los trabajadores a nivel micro; la emergencia de liderazgos seccionales; las disputas entre las agrupaciones sindicales. Invita a la evaluación, a partir de la información que ofrecen los partes policiales, de la participación en las asambleas y elecciones y de sus marcados vaivenes. A la vez, la dirigencia también deja de ser una masa amorfa y centrípeta. El archivo sirve para sumergirse en los procesos de agrupamiento y repulsión de los dirigentes y rastrear los mecanismos que alientan los procesos de renovación. Pone de manifiesto los vínculos y tensiones entre las distintas instancias organizativas, ya sea a nivel local o entre distintos niveles (seccionales, regionales, federaciones, centrales). Nos invita a introducirnos en los modos en que se reproduce y disputa la legitimidad de los dirigentes a nivel fabril. Pero además, la documentación contribuye a reducir la distancia analítica y narrativa entre bases y dirigentes gracias a la información existente sobre los niveles organizativos intermedios y sobre otros espacios de sociabilidad en los que se articula la representación obrera. La reconstrucción de estas dinámicas micro puede contribuir a la escritura de una historia social del trabajo menos monolítica.

Un terreno fértil también, y estrechamente vinculado al anterior, es el estudio de las relaciones entre izquierda y clase obrera. Los volantes fabriles y los informes policiales son fuentes valiosísimas para el estudio de la pérdida de importancia de la militancia comunista en las fábricas de la región y de su gradual reemplazo por un heterogéneo abanico de militantes revolucionarios de otras corrientes. La aparición del material de propaganda facilita rastrear este desarrollo en los lugares de trabajo con bastante precisión. Incita además a observar las alternancias de las distintas corrientes en la región. Permite detectar el éxito de sus tácticas de organización y movilización y la simultánea dificultad para trasladarlo al plano electoral; o viceversa, en los casos en que finalmente estas corrientes obtienen respaldo electoral, pero sin que ello refleje avances cualitativos en la organización y la movilización.

2.2 Aporte original al tema:

La originalidad del tema surge del entrecruzamiento de los distintos campos analíticos que constituyen el objeto de estudio del proyecto. En este sentido, los aportes potenciales son concretos y deben evaluarse respecto de los desarrollos de cada uno de dichos campos. Pero esencialmente se trata de un aporte metodológico ya que hasta el momento la utilización del archivo en el campo de los estudios laborales ha sido puramente instrumental y destinada a los estudios de caso. Aquí, en cambio, se persigue una mirada regional integradora en combinación con una vocación comparativa (entre las distintas localidades que la componen), que toma al archivo de la DIPPBA como un universo en sí mismo.

Para empezar, e invirtiendo el orden de presentación de la sección anterior, son escasos los trabajos dedicados a la historia social de la clase obrera en la región La Plata, Berisso y Ensenada entre 1955 y 1976 (Raimundo 2014, es a la fecha el más importante), y no existe ninguno que aspire a un estudio comprensivo del período. Los aportes hasta el momento se han limitado, por lo general, a estudios de casos y acontecimientos. Tampoco existen trabajos que hayan investigado a escala regional las prácticas de control, inteligencia y represión del movimiento obrero para la etapa (para un estudio de caso, Barragán 2011), ni el grado de inserción de los militantes y organizaciones de la izquierda (aunque Castillo y Raimundo 2012, Raimundo 2014 y Werner y Aguirre 2007 ofrecen avances de importancia).

A su vez, el análisis crítico, agregado (regional) y comparativo (entre las distintas localidades que componen la región) de la documentación existente en los legajos sobre sindicatos y empresas desde una perspectiva



de historia social, también es un aporte original y provechoso para los investigadores sobre el tema. Además, mientras que existen estudios que realizaron un recorrido descriptivo y analítico sobre el archivo, éste es sólo un aspecto del accionar de la DIPPBA. Los mismos no dan cuenta de otros aspectos de su historia que son claves para un análisis de las prácticas de control, inteligencia y represión, en nuestro caso del movimiento obrero en la región, y que por lo tanto, forman parte de nuestros objetivos. Como se señaló oportunamente hemos avanzado en esta dirección a partir del estudio de legislación y material doctrinario de la institución y también a través de los resultados preliminares fruto del análisis de la documentación sobre Berisso cargada en la Base de Datos DIPPBA (Bretal et. al. 2017). En este sentido, el diseño y construcción de esta Base, que describimos en la sección “Antecedentes”, ha sido el aporte más importante realizado colectivamente por nuestro equipo de investigación desde su constitución. Sin dudas, la Base de Datos DIPPBA es la condición necesaria para alcanzar los objetivos centrales de nuestro proyecto, además de abrir enormes posibilidades para futuras pesquisas no solo de nuestro equipo sino de otros equipos e investigadores.

2.3 Objetivos:

a) Archivo

- 1 - Comenzar la carga en la Base de Datos DIPPBA de los legajos de La Plata pertenecientes a la Mesa B, Factor Gremial, del período 1957-1976 .
- 2 - Continuar el estudio de las condiciones de producción de dicha documentación.

b) Control, inteligencia y represión

- 1 - Reconstruir la historia de la DIPPBA a través del estudio de las reformas policiales que la afectaron, las leyes orgánicas que cambiaron su denominación y sus funciones, y las reorganizaciones institucionales que modificaron sus estructuras.
- 2 - Investigar las ideas y políticas del organismo destinadas al control del movimiento obrero, según se desprenden de la documentación existente en la Mesa Doctrina.
- 3 - Profundizar la reconstrucción de los circuitos recorridos por la información generada por la DIPPBA, identificando las instancias en que se producen, sus metodologías, el grado de infiltración alcanzado en las distintas organizaciones sindicales, y las acciones represivas que hicieron posibles.

c) Historia social del movimiento obrero

- 1 - Investigar el modo en que la DIPPBA desarrollaba las tareas de control, inteligencia y represión de los activistas sindicales, los militantes políticos vinculados al movimiento obrero y las organizaciones gremiales de la región.
- 2 - Utilizar la documentación existente en el archivo para analizar las dinámicas gremiales y organizativas de los trabajadores de la región a nivel micro, como base para una reescritura de la historia social del movimiento obrero que contribuya a reducir la distancia analítica y narrativa entre bases y dirigentes.
- 3 - Utilizar la documentación existente en el archivo para el estudio de las relaciones entre izquierda y clase obrera en la región mediante la identificación de las distintas corrientes, la periodización de respectivos grados de inserción e influencia, la elaboración de estudios de caso y estudios comparativos que tomen a las distintas corrientes, sectores y localidades como criterio analíticos en el recorte del objeto.

2.4 Metodología:

El Plan de Trabajo que se presenta descansa sobre las pautas metodológicas tradicionales del oficio del historiador. En este sentido, a lo largo del proyecto anterior realizamos una exhaustiva revisión bibliográfica sobre los tres campos analíticos en los que se recortan los objetos de estudio del proyecto.



Continuaremos con la tarea de revisión de la nueva bibliografía que se produzca. A su vez, mantendremos abierta la discusión sobre las categorías analíticas y nociones teóricas utilizadas hasta el momento, reelaborándolas de ser necesario para una mejor adecuación a los objetivos del proyecto. Por último, el análisis documental se ajustará a los criterios habituales para la crítica de fuentes.

En nuestro anterior proyecto sentamos las bases necesarias para procesar y analizar un inmenso cúmulo de información que es posible extraer del archivo de la DIPPBA, por medio del diseño, desarrollo e implementación de una base de datos relacional a la que denominamos DIPBA-SYS.

La misma nos permite clasificar las fuentes primarias que se encuentran en la Mesa B a partir del otorgamiento de un *tipo documental específico* a cada uno de los folios que componen los legajos. Se debe recordar que la Mesa B se encuentra organizada a partir de Subsecciones, divididas a su vez en Series y Subseries. El conjunto de los legajos utilizados y a utilizar se encuentran dentro de la Subsección: Factor Gremial.

La definición de los *tipos documentales* se realizó en un primer momento a partir de un *Tesoro Clasificador* de la documentación existente en esta sección elaborado por el personal de la Comisión Provincial por la Memoria.

A los fines de la investigación desarrollada, y luego de intensas y prolongadas discusiones modificamos ligeramente las categorías clasificatorias de dicho *Tesoro* según los objetivos de nuestra investigación. Este es el resultado obtenido (la importancia en la definición de los tipos documentales, y sus potencialidades para el estudio de los y las trabajadoras quedó reflejada en el artículo que elaboramos colectivamente y que fuera oportunamente citado, Ghigliani, Bretal, Raimundo, Salvatori y Venero 2017):

Tesoro Clasificador Base de Datos Dippba:

1	Informe de Inteligencia sobre:	a	Asamblea	1	General
				2	ordinaria
				3	extraordinaria
				4	fábrica
				5	sección
				6	otros
		b	Reunión	1	Intraorganización
				2	Externa a la Organización (Patronal-Estado)
		c	Organización de base	1	comisión interna
				2	cuerpo de delegados
				3	delegados
				4	comité de huelga



			5	comisión de lucha
			6	otros
	d	Conflicto	1	Huelgas
			2	Ocupaciones
			3	Quite de horas extras
			4	Trabajo a reglamento
			5	Olla populares
			6	Movilizaciones/ Concentraciones
			7	Plan de Lucha
			8	Solidaridad con otros gremios
			9	Otros
	e	Conflicto intra/inter-sindical		
	f	Actos/Homenajes/Misas		
	g	Mesa Redonda/Charla/Conferencia		
	h	Capacitaciones/Seminarios		
	j	Elecciones/Designaciones/No mbramientos		
	k	Discursos		
	l	Pintadas		
	m	Afiches		
	n	Panfletos		
	ñ	Publicaciones		
	o	Panorama Fabril/Gremial		
	p	Despidos/Cesantías/Suspensiones		
	q	Antecedentes de:		
	r		1	Entidades (Fábrica/Colegio/Asociaci



				ón/Gremio)
				2 Agrupaciones (Gremiales/Políticas)
				3 Partidos Políticos
				4 Comisiones Directivas
				5 Cuerpos de Delegados
				6 Comisiones Internas
				7 Militante Político-Gremial
				8 Integrantes de la Entidad
		s	Documento de Análisis	
		t	Accionar represivo: allanamientos, detenciones.	
		u	Leyes, reglamentos, estatutos, circulares	
		v	otros	
2	Solicitud de Informe			
3	Publicaciones Obreras/Partidarias			
4	Comunicados a los Afiliados			
5	Comunicados de Prensa/Opinión Pública/Al Personal			
6	Recorte Periodístico			
7	Solicitada de Prensa			
8	Panfleto			
9	Afiche			
10	Boleta de Elecciones			
11	Plataforma Electoral			
12	Fotos			



1 3	Relevamientos de Establecimientos Fabriles			
1 4	Leyes/Convenios Colectivos de Trabajo/Resolución de Conciliación Obligatoria			
1 5	Reglamento/Estatuto/Circulares/Resolución			
1 6	Gráficos/Mapas			
1 7	Estadísticas			
1 8	Organigramas			
1 9	Registro Estadístico de Entidades Gremiales/Personería			
2 0	Pedido de Autorización y Respuestas de la Policía			
2 1	Índice			
2 2	Listados de:	a	Comisiones Directivas	
		b	Comisiones Internas	
		c	Candidatos	
		d	Cuerpo de Delegados	
2 3	Carta/Correspondencia/Telograma/Cédula de Citación			
2 4	Declaraciones Testimoniales a la Policía/Accionar Represivo			
2 5	Convocatoria/Orden del Día			
2 6	Acta sobre:	a	Elecciones	
		b	Asamblea	
		c	Inspección	



2 7	Intervenciones			
2 8	otros			

El DIPBA-SYS nos permite cargar por cada folio ingresado datos adicionales esenciales para satisfacer los objetivos planteados en 2.3, bajo las rúbricas a) archivo y b) control, vigilancia y represión: fecha de elaboración, productor, procedencia y destino del documento, organismos que solicitan la información, persona firmante, etc.

Además, cuando la cualidad del documento lo amerita, se lo clasifica según un *árbol temático* elaborado a partir de los objetivos del presente proyecto. Los cuatro principales temas definidos hasta el momento son: control, vigilancia y represión; izquierda y clase obrera; formas de organización obrera y formas de acción colectiva. Cada uno de estos temas, además, está subdividido en dos nuevos niveles. La Base de Datos permite agregar/quitar temas y modificar el árbol en cualquiera de sus tres niveles, reclasificando así la documentación.

La potencialidad de la Base de Datos emana precisamente de la combinación de los criterios clasificatorios del Tesouro y del árbol de temas junto a la versatilidad de sus mecanismos de búsqueda.

La metodología de la carga de los legajos responde al esquema que contempla la carga de los legajos de la Serie *Carpetas (por Jurisdicción)* de la Subsección Factor Gremial de la Sección Mesa B, que son, como venimos señalando, los más sistemáticamente organizados y los que atesoran la mayor cantidad y diversidad de documentación sobre movimiento obrero en la región.

Dividimos la carga a partir de la combinación de un criterio espacial (principal) y otro temporal (secundario, aplicado a la carga de los legajos de La Plata). El criterio espacial remite a las tres localidades que conforman la región: Berisso, Ensenada y La Plata; el temporal, a una periodización de la trayectoria de la propia fuerza policial elaborada por el equipo de investigación a partir del análisis de la siguiente documentación, existente en el archivo sobre la doctrina y el funcionamiento de la DIPBA:

- Departamento C – Informaciones que se requieren para el normal desenvolvimiento – Varios 25 – 1957.
- Reglamento de funcionamiento de la Central de Inteligencia de 1957.
- Mesa Doctrina, Legajo 43 "Anteproyecto función y actividades de la DIGPBA, Sin fecha.
- Carpeta Decretos, Leyes y Disposiciones - SIPBA. Su creación, 23.8.61.
- Carpeta n° 1, Legajo 51 "Unidades Regionales. Texto del Reglamento. Orden del Día n° 20084.
- Decretos N° 1100/62, N°5163/64, N°4873/66, N°9102/74.
- Ley Orgánica de la Policía 8268/74.
- Ley del Personal Policial 8269/74.
- Ley 8686/77 de Funcionamiento de la Policía (nunca reglamentada).
- Orden del día 24.408 de 1977.

La periodización es la siguiente:



- 1) 1957 – 15 de mayo de 1962¹
- 2) 16 de Mayo de 1962 - 23 de junio de 1966²
- 3) 24 de junio de 1966 - 24 de marzo de 1976³

Durante nuestro anterior proyecto, procedimos a la carga de los 17 legajos correspondientes a la comunidad de Berisso en el período 1957-1976. Como se puede observar en el detalle, algunos legajos excedían la fecha límite establecida para la carga en este proyecto. En esos casos, la documentación posterior al 24 de marzo de 1976 no fue cargada.⁴

Serie Carpetas (por jurisdicción): Berisso

Organización – Asunto	Fechas extremas
Sindicato Personal de la Carne,	03/1953 - 07/1979
Cooperativa Argentina Textil de Trabajo	05/1972 - 01/1982
Coop. de Consumo del Personal Ind. de la Carne Ltda.	07/1954 - 08/1968
Asociación Obrera Textil	03/1955 - 04/1988
Sindicato Obreros y Empleados del Frigorífico Swift	06/1957 - 08/1970
[Sindicato de Obreros y Empleados del Frigorífico "Armour" de la localidad de Berisso]	06/1957 - 10/1980
Sindicato de la Carne	04/1965 - 10/1970
Asociación de Empleados de la Industria de la Carne	05/1967 - 11/1967
Gremio de la Construcción	12/1963 - 01/1984
Sindicato Taller Naval (S.U.P.E.)	04/1960 - 06/1985
Unión Gastronómica	11/1963 - 07/1969

¹ En enero de 1956 se crea el Servicio de Inteligencia luego de que la Intervención Federal decretara la disolución de la División Orden Público, en agosto del mismo año se crea la Dirección Central de Inteligencia, hasta que en 1957 se reglamenta dando nacimiento oficial a la DIPPBA.

² El 16 de mayo se sanciona el Decreto 1100/62 que aprueba el reglamento orgánico de la Policía de la Provincia de Buenos Aires por el que la Central de Inteligencia deja de ser una Dirección pasando a constituirse como Servicio de Informaciones de la Policía de Buenos Aires (SIPBA).

³ El 24 de junio, cuatro días antes del golpe militar del 28 de junio de 1966, se sancionó el Decreto 4873/66 por el que se ampliaron la cantidad de direcciones dependientes de la Jefatura de la Policía sumándose a su dependencia directa la Dirección de Cuerpos, la Secretaría General, la Asesoría Letrada y el Servicio de Informaciones (la DIPPBA). Así, la Policía centralizaba aún más el funcionamiento en la Jefatura, órgano de diálogo directo con el Gobierno Provincial, ampliando su capacidad de acción represiva.

⁴ Sin embargo, si continuáramos con la aplicación de un criterio de periodización interno, la fecha límite quizás debería ser otra. Podría ubicarse en agosto de 1976, cuando se crea la Delegación de Inteligencia de Capital Federal. Porque esta delegación DIPPBA era un elemento de coordinación y enlace con la “comunidad informativa” en el “más alto nivel de integración de la Inteligencia Estratégica Nacional participando con los restantes organismos de información y/o inteligencia”. O enero de 1977, cuando se reestructura el organigrama de la policía, creándose la Jefatura II de inteligencia, de la cual comienza a depender la DIPPBA; en este mismo año, además, se crea la Delegación La Plata de DIPPBA, que antes supuestamente, funcionaba en la Central.



Sindicato de Empleados Textiles de la Industria y Afines (S.E.T.I.A.)	09/1960 - 08/1969
Unión Tranviario Automotor	04/1967 - 02/1987
Sindicato de Obreros y Empleados Municipales	01/1959 - 12/1973
Comisión Interna Establecimiento "The Patting Knitting"	03/1961 - 07/1968

A su vez, comenzamos con la carga de los legajos de Ensenada que se detallan a continuación. La misma se encuentra en pleno proceso y, según el cronograma de actividades trazado, habrá concluido para finales del corriente año.

Serie Carpetas (por jurisdicción): Ensenada

Organización – Asunto	Fechas extremas
Astillero "Río Santiago" de Ensenada	05/1968 - 10/1991
Sindicato de Obreros en Construcciones Navales	04/1958 - 06/1962
[Sindicato de Rasqueteadores y Pintores Puerto La Plata]	10/1956 - 12/1961
Unión Ferroviaria Sección Puerto La Plata	06/1952 - 11/1973
Sindicato de Taxistas de Ensenada	08/1968
[Sindicato Serenos de Buques]	06/1952 - 02/1968
Sindicato Único Portuarios Argentinos (S.U.P.A.)	12/1954 - 03/1985
SUPE Ensenada	04/1953 - 12/1958
SUPE Ensenada	01/1959 - 09/1964
Anteproyecto de Estatuto de la Filial Taller Naval - p.376	01/1980 - 11/1965
Personal cesante y prescindible	11/1968 - 05/1979
[Cooperativa Justicialista de consumo S.U.P.E. Ltda.]	06/1955 - 09/1959
Sind. Unidos Petroleros del Estado S.U.P.E. Ensenada	09/1968 - 05/1983
Asociación Trabajadores del Estado. Ensenada {25}	12/1965 - 11/1984
Sindicato de Trabajadores Municipales	05/1958 - 01/1984
Asociación Trabajadores del Estado	05/1957 - 12/1965
Sindicato de Obreros Marítimos Unidos (S.O.M.U.)	04/1960 - 07/1970



Sindicato de Obreros Especializado en Mantenimiento y Conservación Naval	04/1965 - 11/1971
Cooperativa Obreros Portuarios 29 de Agosto La Plata Limitada	10/1964 - 10/1974
Asociación del Personal Jerarquizado de la Secretaría de Marina	12/1966 - 07/1969
Asociación de Técnicos de Ingeniería (A.T.I.D.E.)	11/1967 - 05/1971
Sindicato de Obreros y Empleados de Y.P.F.	01/1950 - 12/1978
Sindicato Flota Petrolera del Estado (S.U.P.E.)	01/1958 - 07/1980
Comisión Interna Propulsora Siderúrgica	1969 - 1975

Hemos iniciado ya, luego de finalizar la carga de los legajos de Berisso, el procesamiento y análisis de la documentación. Entre los resultados esperados se encuentran: por un lado, la reconstrucción de de los circuitos seguidos por la información generada a nivel local por y para la DIPPBA, identificando las instancias en que se producen, sus metodologías, el grado de infiltración alcanzado en las distintas organizaciones sindicales, y las prácticas de control, vigilancia y represión que hicieron posibles (objetivos del campo: *Control, inteligencia y represión*); por el otro, la identificación de las distintas corrientes y la periodización de sus respectivos grados de inserción e influencia a nivel local (objetivo del campo: *Historia social del movimiento obrero*). Hemos realizado ya importantes avances en ambos sentidos, que hemos presentado públicamente en congresos y publicaciones.

Una vez finalizada la carga de Ensenada, podremos proceder también a los primeros análisis comparativos de las dinámicas obreras y de la inteligencia policial en la región del Gran La Plata para el período de referencia.

En cuanto a la documentación existente sobre el movimiento obrero de la ciudad de La Plata, dado su volumen la carga de la documentación existente en cada legajo se dividirá en tres sub-etapas, según los criterios cronológicos apuntados. Ello nos permitirá ir consolidando de manera simultánea el análisis integral y comparativo de la documentación según los objetivos trazados y de acuerdo a las hipótesis que maneja el equipo de trabajo sobre los cambios operados en la institución. La tarea de carga de esta documentación está planificada para inicios del 2020. En total se trata de 117 legajos.

Serie Carpetas (por jurisdicción): La Plata

Organización – Asunto	Fechas extremas
Sindicato de Luz y Fuerza - La Plata	03/1957-09/1991
Sindicato del Personal de la Industria papel cartón químicos y afines	02/1963 - 05/1976
Asociación de Vareadores - La Plata	03/1956 - 01/1975



Asociación Trabajadores de la Sanidad Argentina	09/1955 - 04/1985
Asociación Profesionales del Turf	04/1957 - 12/1983
Sindicato de Vendedores de Diarios, Revistas y Afines	09/1965 - 01/1972
Federación de Gremios Estatales de la Pcia. de Buenos Aires (F.E.G.E.B.A.)	07/1966 - 08/1990
Agrupación del Personal Jornalizado de la Dirección Hipódromo de La Plata	10/1959 - 04/1061
Choferes Línea 3 "Expreso City Bell"	11/1966 - 08/1971
Practicantes de Medicina del Mrio. de Bienestar Social	10/1967 - 10/1967
Sindicato de Obreros y Empleados del Ministerio de Salud Pública	05/1954 - 10/1990
Comisión Coordinadora de la Unión Ferroviaria - Secc. Tolosa	06/1969 - 03/1983
Union Ferroviaria (F.C. Gral. Belgrano)	09/1957 - 07/1987
La Fraternidad Ferroviaria (F.C.Gral. Belgrano)	09/1957 - 05/1972
Unión Obrera de la Industria Maderera	06/1960 - 07/1970
Sindicatos Obreros Pintores y Anexos	05/1953 - 01/1961
Unión Obrera Molinera Argentina	05/1953 - 04/1970
Federacion Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores (F.A.T.R.E.)	09/1964 - 06/1965
Unión Obrera Metalúrgica Seccional La Plata	09/1954 - 08/1989
Sindicato del Personal Mensual de la Dirección Provincial de Hipódromos	02/1963 - 04/1975
Asociación Obreros de Arquitectura	06/1957 - 06/1975
Asociación de Señaleros Argentinos	01/1964 - 05/1973
Unión Obrera de la Construcción	10/1955 - 12/1984
Sindicato de Obreros Empleados Municipales	05/1957 - 03/1979
Asociación de Maestros de la Provincia de Buenos Aires	04/1956 - 11/1988
Sindicato Obrero de la Industria del Vidrio y Afines	10/1957 - 09/1975
Sindicato Único del Personal Auxiliar de casas particulares	05/1960 - 09/1966



Asociación del Personal y Empleados Legislativos de Buenos Aires	08/1965 - 06/1969
Comisión Intersindical de Gremios Estatales	12/1966 - 04/1976
Sindicato de Obreros y Empleados	08/1952 - 05/1973
[Asociación de Instaladores Electricistas La Plata	01/1957 - 09/1965
Sindicato Obreros Pasteleros Confiteros Pizzeros y Afines	05/1953 - 06/1981
Sindicato de Obreros de la Industria Fideera	11/1948 - 01/1972
La Fraternidad	09/1957 - 06/1973
[Ladrilleros a Máquinas]	07/1955- 04/1960
Comisión Interna Fábrica papel "Victoria"	02/1963 - 02/1963
Unión Ferroviaria - Seccional Tolosa	09/1957 - 08/1987
I.S.O.L.A.N. Sindicato Obrero de la Industria del Vidrio y Afines	09/1960 - 06/1970
[Asoc. Obrera Textil Estación Gorina]	05/1954 - 05/1965
I.N.D.E.C.O.	05/1963 - 11/1985
Asociación de Obreros y Empleados de Petroquímica Sudamericana	04/1963 - 02/1978
Sindicato Gráfico platense	01/1955 - 07/1980
Escuela Sindical 1° de Mayo	08/1969 - 06/1971
Sindicato de Obreros de la Industria Vestido y Afines	07/1954 - 07/1980
[Unión Mecánicos Dentales Seccional La Plata]	09/1957 - 05/1961
Asociación de Docentes de la Dirección de Menores de la Provincia de Buenos Aires	03/1960 - 11/1973
Comisión Interna de Menores	09/1968 - 06/1969
Asociación del Personal del Ministerio de Economía y Hacienda y Organismos de la Constitución	11/1956 - 02/1984
Unión Docentes Jubilados y Pensionados de La Nación (Filial La Plata)	11/1966
Asociación de Preceptores de La Plata, Berisso y Ensenada	09/1965 - 02/1968
Sindicato de Obreros y Empleados de la Industria del Fósforo	07/1954 - 01/1972



Asociación Docentes Platenses	10/1965 - 04/1967
Asociación del Personal de la Dirección de Vialidad	08/1965 - 10/1991
[Directiva de la Unión Argentina Artistas de Variedades (Seccional La Plata)]	04/1961-06/1981
Asociación Trabajadores del Estado, ATE	05/1952 - 09/1976
U.T.A.	10/1957 - 12/1991
Sindicato Unificado Trabajadores de la Industria de Aguas Gaseosas y Afines - S.U.T.I.A.G.A.	09/1960 - 08/1981
Asociación Empleados de Comercio	10/1955 - 09/1980
Asociación de Empleados de Escribanía Provincia de Buenos Aires	12/1954 - 07/1983
Sindicato de Camioneros y Afines	05/1954 - 06/1976
Asociación Bancaria	08/1954 - 08/1991
Agremiación Empleados por reunión Hipódromo La Plata	01/1955 - 12/1966
Asociación Trabajadores Universidad Nacional de La Plata (A.T.U.L.P.)	04/1957 - 04/1974
Asociación Poder Judicial	07/1952 - 12/1975
Unión Personal Civil de la Nación Regional La Plata	03/1955 - 09/1990
Empleados del Colegio de Farmacéuticos	07/1955 - 11/1986
Obreros y Empleados de la Quilmes Suc. La Plata	08/1955 - 04/1968
Asociación Fotógrafos Profesionales	03/1955 - 11/1979
Sindicato del Personal de Gas del Estado	01/1957 - 11/1997
Sindicatos de Músicos de la República Argentina	05/1954 - 03 /1980
Unión Detallista de Calzado	09/1954 - 02/1961
Federación Obreros ladrilleros Filial La Plata	05/1950 - 05/1950
A.N.G.I. (Agrupación Nacional Gremial Independencia)	04/1966 - 02/1990
Sindicato Argentino de Prensa	06/1955 - 06/1984
Unión Trabajadores de Entidades deportivas y civiles	08/1955 - 04/1995
Asociación Argentina de Telegrafistas, Radiotelegrafistas y Afines	01/1955 - 12/1981



Sindicato de Operadores Cinematográficos	01/1953 - 04/1974
Sindicato de Empleados de farmacia	08/1955 - 02/1989
Sindicato de Vendedores de diarios, revistas y afines	04/1953 - 02/1975
Asociación Personal jerárquico de Y.P.F. zona La Plata	08/1966 - 11/1987
Asociación Gremial de Artistas Plásticos	06/1954 - 06/1964
Movimiento de recuperación Sindicato de Obreros Gráficos	05/1960 - 04/1966
Asociación de Profesores de los Colegios Secundarios de la Universidad de La Plata	02/1958 - 04/1966
Asociación de Empleados del Ministerio de Previsión Social de la provincia de Buenos Aires	06/1965 - 12/1988
Agrupación de Empleados y Obreros de la Energía Eléctrica	08/1959 - 09/1959
Asociación de Auxiliares Docentes	02/1958 - 08/1989
Sindicato de Obreros y Empleados del Ministerio de Educación de La Nación	04/1953 - 11/1989
Confederación General del Trabajo, CGT, folios 516 al...	09/1964 - 09/1990
Confederación Gremial del Trabajo C.G.T.	05/1961 - 03/1990
Confederación Gremial del Trabajo C.G.T.	12/1960 - 06/1962
Solicitud de permiso Interpuesta por la C.G.T. regional La Plata el día 31/08 a las 19hs	08/1962 - 09/1964
Asociación Empleados Impositiva de la Nación. D.G.I.	09/1957 - 03/1958
Sindicato de Conductores de Taxis	05/1957 - 06/1994
Federación Educadores Bonaerenses Domingo Faustino Sarmiento	05/1959 - 08/1984
Sindicato de Obras Sanitarias	01/1960 - 07/1980
Sociedad de Empleados del Diario "El Día"	11/1967 - 06/1989
Asociación Obrera Textil	09/1952 - 12/1972
Asociación de Reporteros Gráficos	09/1956 - 01/1972
[Movimiento de Unidad y Coordinación Sindical (MUCS)]	04/1961 - 03/1969
Asociación de Empleados del Ministerio de Asuntos Agrarios	09/1963 - 06/1976



Asociación de Empleados del Ministerio de Obras públicas Pcia. de Bs. As. (A.E.M.O.P.B.A.)	01/1965 - 11/1975
Asociación Expendedores de Nafta U.E.N.Y.A.	01/1961 - 05/1979
Sindicato del Seguro	03/1964 - 08/1988
62 Organizaciones	08/1965 - 10/1974
Asociación de Empleados de la Dirección de Rentas e Inmobiliarias	04/1965 - 06/1974
Asociación de Docentes de Enseñanza Técnica de la Pcia. de Bs. As.	07/1954 - 10/1970
Asociación del Personal de la Pcia. de Bs. As.	06/1964 - 06/1964
Federación de Empleados de Comercio de la Provincia de Bs. As.	04/1964 - 04/1991
Sindicato Mecánicos y afines del transporte automotor	10/1967 - 12/1981

El diseño metodológico adoptado para la carga tiene varias ventajas: primero, nos ha permitido mantener un balanceado volumen de trabajo para cada una de las etapas de carga; segundo, ha garantizado la consistencia empírica de los análisis parciales y preliminares realizado hasta el momento; tercero, facilita instancias colectivas de reflexión y balance al final de cada una de las etapas. Por ello, esperamos que al finalizar la carga total, el procesamiento y análisis del conjunto de la información, sumados a los avances preliminares ya realizados en las etapas y sub-etapas precedentes, más la comparación integral ahora posible entre las tres localidades, sirvan de fundamento para alcanzar los objetivos trazados.

2.5 Metas / Resultados esperados en el desarrollo del proyecto:

Entre las metas y resultados esperados se encuentran:

- La carga en la Base de Datos DIPPBA de la documentación disponible sobre movimiento obrero en la Mesa B, Subsección Factor Gremial, correspondientes a la región de La Plata, Berisso y Ensenada.
- La reconstrucción de la historia institucional y doctrinaria de la DIPPBA.
- La jerarquización dentro del campo de la historia social del trabajo del problema del control, inteligencia y represión estatal del movimiento obrero a partir de la producción de estudios históricos concretos sobre la región para el período 1957-1976 y de la elaboración de categorías de análisis y conceptos teóricos.
- La publicación de estudios de carácter regional sobre los objetivos enumerados.
- La publicación de estudios comparativos de los ejes analíticos mencionados a lo largo del proyecto entre los municipios de La Plata, Berisso y Ensenada para el período 1957-1976.
- La elaboración de un mapa de la militancia sindical de izquierda en la región, las etapas de sus desarrollos, sus vínculos recíprocos, sus acciones, sus prácticas a nivel fabril.
- La producción de estudios de caso y estudios comparativos del accionar de las distintas corrientes en la región.

6 Tipo de Actividades del Proyecto. Indique con una cruz el tipo de actividades que se desarrollarán en el



proyecto de acuerdo a los requerimientos principales (*):

- Tipo “A”:** adquisición de insumos, instrumental y/o equipos
- Tipo “B”:** trabajo de campo con movilidad
- Tipo “C”:** trabajo documental

(*) Deberá indicar solo una opción.

3. ANTECEDENTES: Desarrollar los antecedentes de la Unidad de I+D sobre la temática del proyecto propuesto restringido a los últimos 5 (cinco) años. Especificar: publicaciones, presentaciones a congresos de la especialidad, convenios con otras instituciones, etc.

Este Plan de Trabajo es la continuación de los proyectos “Archivos policiales e historia social del trabajo. El archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires y el estudio de la clase obrera en el Gran La Plata (1957-1976)”, bajo la dirección de Pablo Ghigliani (Código: H700 - Período de ejecución: 2014-2015), cuya aprobación fuera notificada el 16 de junio del 2014 y financiado desde el 17 de diciembre del mismo año (Expte 100-3687/14) y “Archivos policiales e historia social del trabajo. El archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires y el estudio de la clase obrera en el Gran La Plata (1957-1976)”, actualmente en curso, bajo la dirección de Pablo Ghigliani y la co-dirección de Marcelo Raimundo (Código: H7771 - Período de ejecución: 2016-2019).

La continuidad de los proyectos nos permitió la creación y puesta en funcionamiento del DIPBA-SYS, luego de extensas e intensas discusiones internas (entre los miembros del equipo) y externas (tanto con la encargada del diseño informático como con los colegas de los equipos de investigación con los que hemos venido estrechando lazos en estos años). Hubo que definir los atributos, los campos, las variables, los tipos documentales, las categorías clasificatorias, etc., para que el diseño permitiera el atesoramiento de la mayor cantidad de información del modo más simple y sistemático posible, garantizando un uso productivo de la Base mediante una carga ágil. Tras la contratación de los servicios de una programadora que trabajó junto al equipo en el diseño y el testeado del software, la base de datos está finalmente lista y se encuentra en el servidor de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación y fue inscripta en el Registro de Propiedad Intelectual. En síntesis, la base de datos gestionada a través del DIPBA-SYS ha sido el resultado más importante de los primeros años de trabajo del equipo. La misma es la garantía de la continuidad del proyecto (y su condición de posibilidad).

La difusión de los resultados preliminares alcanzados hasta el momento (entre los que se encuentra la propia base) fue el fundamento para la ampliación del trabajo de colaboración con otros equipos de investigación de otras unidades académicas con similares horizontes intelectuales. El resultado concreto y más importante en este sentido ha sido la conformación de la Red "Procesos represivos, empresas, trabajadores y sindicatos en América Latina". En este marco se hicieron ya dos encuentros internacionales, el primero en Flaco en el mes de marzo del 2018, y el segundo, en marzo de este año. Este último encuentro contó con un subsidio del Fondo Nacional de Ciencia y Técnica para la organización de reuniones científicas, obtenido por nuestro equipo de investigación (RC-2018-0177 – Resolución 18/18, 17 de setiembre de 2018). El encuentro se prolongó durante dos jornadas de intenso intercambio. Se organizaron dos paneles y cuatro talleres temáticos, y una visita a un sitio de memoria de la ex Comisaría 5ta. Todos los expositores han recibido sus intervenciones desgrabadas para su revisión, ampliación y edición final de cara a la publicación de un libro en el próximo mes de setiembre. Los integrantes del equipo tendrán a su cargo la redacción de los capítulos introductorios de cada una de las secciones temáticas y de las conclusiones generales.

Desde el proyecto en curso, a su vez, impulsamos la conformación de la Red Mundos del Trabajo con equipos de investigación de Argentina, Brasil y Chile. Por Argentina participan los equipos dirigidos por Silvia Simonassi (Historia y antropología social de los trabajadores en Argentina, Universidad Nacional de Rosario);



Daniel Dicósimo (El mundo del trabajo entre dos siglos. Las consecuencias sociales y culturales de la reforma productiva y laboral de los años '90, 1990 – 2015, Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires); Agustín Nieto (La conflictividad social en la Argentina contemporánea: procesos de lucha y organización en las ciudades-puerto del sudeste bonaerense, 2001-2008, Universidad Nacional de Mar del Plata). Por Brasil los equipos dirigidos por Paulo Fontes (A queda da República Sindical: trabalhadores e sindicalismo no Rio de Janeiro, 1964-1978, Universidade Federal do Rio de Janeiro); José Sergio Leite Lopes (História Social e Cultura das Classes Populares no Brasil, Universidade Federal do Rio de Janeiro) y Marta Regina Cioccaro (Antropologia do trabalho, estudos biográficos e de trajetórias, Universidade Federal do Rio de Janeiro). Por Chile los equipos dirigidos por Rolando Álvarez (Partido Comunista de Chile: Cambios y continuidades de su imaginario y cultura política, 1990-2010, Universidad de Santiago de Chile) y por Hernán Venegas (La experiencia de habitar la ciudad: fábricas, barrios obreros y espacio doméstico. Santiago de Chile, 1930-1950, Universidad de Santiago de Chile). Por Uruguay el equipo dirigido por Rodolfo Porrini (Historia de las izquierdas y las culturas trabajadoras en el Río de la Plata y sur de Brasil, circa 1940-1970, Universidad de la República). Como parte de las tareas de consolidación de la red elaboramos un proyecto para la creación de un Programa de Investigación con asiento en la Facultad de Humanidades de Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata y dirigimos dentro del marco del Doctorado en Historia el Trayecto Formativo Mundos del Trabajo. A su vez, junto con el equipo de Silvia Simonassi de la Universidad Nacional de Rosario obtuvimos el PIP (2017-2019) "Procesos de formación de la/s clases trabajadora/s en Argentina desde la segunda mitad del siglo XX. Aproximaciones desde la historia y la antropología social del trabajo". Con colegas de la Universidad de Rosario (Argentina), la Universidade Federal do Rio de Janeiro (Brasil) y de la Universidad de la República (Uruguay) presentamos un simposio en el Tercer Congreso Internacional Asociación Latinoamericana e Ibérica de Historia Social (ALIHS), Lima octubre de 2019, que ha sido aprobado por los organizadores.

A su vez y en lo que hace a las trayectorias individuales y de colaboración previos:

- Pablo Ghigliani participó en dos proyectos de extensión que tomaron como insumos los legajos existentes en la DIPPBA. En el primero, coordinó los talleres 'Reconstrucción de la historia en sindicatos', organizados en la Asociación de Trabajadores del Estado en el marco del proyecto *Los sindicatos bajo la mirada de la Dirección de Inteligencia de la Provincia de Buenos Aires: hacia una construcción colectiva de la historia de la represión a las organizaciones gremiales*. El segundo, *Formación Sindical para la Memoria*, se llevó a cabo bajo su dirección con el Sindicato de Trabajadores Municipales de Ensenada. Resultado de la primera de estas experiencias es el libro: *Los sindicatos bajo la mirada de la DIPBA. "Nos magullaron pero no nos quebraron"* (2012).
- Marcelo Raimundo y Samanta Salvatori, en el marco de la cátedra de Historia Social Argentina de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, han venido desarrollando con los estudiantes desde el año 2006 y para la aprobación de la cursada, un trabajo práctico basado en el análisis documental de una serie de legajos del archivo de la DIPPBA sobre el movimiento obrero local. En ese marco, han mantenido una activa relación de trabajo con la Comisión Provincial por la Memoria (en adelante CPM) y organizado visitas anuales a la misma con los alumnos.
- Samanta Salvatori desde el año 2005 trabaja en la CPM, actualmente se encuentra a cargo del Programa de Investigación de la Dirección General de Transmisión y Promoción de la Memoria, desde el mismo se desarrollan diferentes líneas de investigación con el objetivo de producir conocimiento significativo y original sobre el pasado reciente en nuestro país. En particular en el archivo DIPPBA su labor se orienta tanto a la sistematización de información que se encuentra en dicho repositorio (y a su vinculación con los otros programas de trabajo de la CPM) como también a la producción de recursos para facilitar el acceso a quienes realizan las consultas y la conexión de las diferentes investigaciones.
- Samanta Salvatori y Pablo Ghigliani fueron curadores de la muestra "Espionaje, inteligencia y control: la



Asociación Bancaria bajo la mira de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires (DIPPBA)", exhibida en el Multi Espacio Cultural de la Asociación Bancaria durante los meses de marzo-septiembre de 2017.

- A su vez, todos los miembros del equipo hemos recurrido a los legajos existentes en la DIPPBA para nuestras investigaciones individuales como se desprende del historial de nuestras publicaciones académicas (Besoky 2018, 2019; Bretal 2008, 2014, 2015, 2016a, 2016b; Bretal et. al. 2017; Ghigliani 2012a, 2012b, 2012c, 2014, 2015; Ghigliani et. al. 2017; Raimundo 2009, 2010a, 2012, 2014, 2015; Salvatori 2014, 2015; Stagnaro 2017, 2018; Venero 2013, 2016a, 2016b).

. Por otra parte, los integrantes de esta propuesta hemos venido participando activamente en distintos proyectos de incentivos a la investigación radicados en el Centro de Investigaciones Socio-históricas (CISH); en el caso de Pablo Ghigliani y Marcelo Raimundo, su participación ininterrumpida data del año 1997. Este Centro fue creado en 1988 a iniciativa del Dr. José Panettieri con el objeto de alentar en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la UNLP, los estudios de historia social contemporánea desde una perspectiva interdisciplinaria y crítica, y uno de sus preocupaciones centrales, fue desde sus inicios, el mundo del trabajo. Actualmente, existen dos líneas de investigación en las que se enmarca la propuesta que presentamos: a) "Estudios sobre radicalización política y nueva izquierda en la Argentina, 1955-1976"; y b) "Identidades y prácticas políticas de los sectores populares en la Argentina. Movimientos sociales. Organizaciones sindicales y conflicto social en la Argentina". Desde 1996 el Centro comenzó a publicar la revista Cuadernos del CISH, actualmente denominada Sociohistórica. Cuadernos del CISH, incluida en el Núcleo Básico de Revistas Científicas y Tecnológicas.

Entre los Proyectos actualmente en marcha, que sirven como antecedentes y a su vez retroalimentan nuestra propuesta se encuentran: "Las formas y los sentidos de la política y la militancia: la nueva izquierda argentina en los años '60 y '71" y "Los años de la nueva izquierda. Auge y cierre del ciclo de movilización", ambos bajo la dirección de Cristina Tortti"; "Del tercer gobierno peronista a la dictadura de 1976. La eliminación del tiempo bifronte. La ofensiva reaccionaria", bajo la dirección de Laura Lenci; "La Represión en Berisso y Ensenada, 1973-1983. Una aproximación a escala local a partir del análisis de archivos oficiales, testimonios judiciales e historia oral", dirigido por Ana Julia Ramírez y Mora González Canosa; "Cambios y continuidades en el sindicalismo argentino y latinoamericano. Desde los años sesenta a la actualidad", bajo la dirección de Alejandro Schneider (y del cual Pablo Ghigliani, Felipe Venero y Eleonora Bretal han formado parte en el pasado); "La Historia Reciente y los usos públicos del pasado: militancias, etnicidad y políticas de la memoria desde/en América Latina", bajo la dirección de Patricia Flier (y del cual Pablo Ghigliani y Samanta Salvatori han formado parte en versiones anteriores). Todos ellos, además, han recurrido al archivo de la DIPPBA como fuente de información e insumos documentales.

4. APORTES POTENCIALES:

4.1 Contribución al avance del conocimiento científico y/o tecnológico y/o de creación artística:

De acuerdo a lo señalado en 1, 2, 3 y 5, el proyecto espera continuar contribuyendo al avance del conocimiento científico con la producción académica del equipo de investigación sobre: las potencialidades de los archivos de la represión para una renovación de la historia social del trabajo; la jerarquización dentro del campo de estudios laborales del problema relativo a las prácticas estatales de control, inteligencia y represión del movimiento obrero; la reconstrucción para una región y período determinado del papel jugado por un organismo policial específico (la DIPPBA) en la puesta en funcionamiento de dichas prácticas. A su vez, con la finalización de la carga de la documentación de La Plata se completaría la carga prevista originalmente y estaríamos en condiciones de poner la Base de Datos por medio de las funciones de consulta del DIPBA-SYS a disposición de la comunidad académica.



4.2 Contribución a la formación de recursos humanos:

Eleonora Bretal defendió su tesis de maestría sobre las memorias de los trabajadores de la carne de Swift entre las décadas de 1940 y 1980, y actualmente se encuentra abocada a la tesis doctoral que se espera finalice en el 2020, ambas bajo la dirección de Pablo Ghigliani. A su vez, ha comenzado a dirigir una tesis de Grado.

Felipe Venero está finalizando su tesis Doctoral bajo la dirección de Pablo Ghigliani sobre los obreros de Propulsora Siderúrgica de Ensenada (1969-1976), para la cual han sido fundamentales los aportes del archivo de la DIPPBA.

Samanta Salvatori continúa cursando el doctorado en Historia de la UNLP. Su proyecto de tesis consiste en un trabajo de investigación sobre la represión e inteligencia estatal. Su eje es el análisis del funcionamiento de la Dirección de Inteligencia en diferentes períodos, tomando como fuente principal archivo de la DIPPBA. A su vez, se incorporarán estudiantes avanzados que realicen sus tesis de licenciatura en Historia y Sociología bajo la dirección de los integrantes del equipo de trabajo, sobre algunos de los campos analíticos que constituyen nuestro objeto. También se invitarán para que se sumen al proyecto a aquellos jóvenes graduados que se estén iniciando en la investigación sobre temáticas afines y para los que el trabajo con los legajos de la DIPPBA sobre el movimiento obrero de la región en la época constituyan un insumo directo. A lo largo del proyecto se sumaron dos nuevos investigadores al equipo: Juan Luis Besoky y Andrés Stagnaro.

Juan Luis Besoky realizó entre 2018 y mayo de 2019 su investigación sobre la violencia paraestatal, las organizaciones de derecha y los organismos de inteligencia en la región de La Plata, Berisso y Ensenada durante los años sesenta y setenta, en base a la beca posdoctoral del CONICET. Actualmente prosigue sus investigaciones sobre los organismos de inteligencia y sus vínculos con la represión.

Andrés Stagnaro indagó en torno a los vínculos del sindicalismo local con diversas expresiones del sindicalismo regional e internacional del llamado sindicalismo libre, desde mediados de la década del cincuenta hasta mediados de los setenta en el marco del programa Programa de Incorporación de Docentes Investigadores a las Universidades Nacionales. La información producida en el marco de las actividades de la DIPPBA han servido como insumo para rastrear los antecedentes y actuaciones de estos grupos.

4.3 Transferencia prevista de los resultados derivados del proyecto:

El marco de las actividades previstas para la transferencia de los resultados son los habituales:

- La elaboración de publicaciones académicas sobre los campos específicos ya reseñados: el archivo; el control, la vigilancia y la represión del movimiento obrero; la historia social del trabajo.
- La presentación de trabajos de investigación a Congresos, Jornadas, Encuentros, Simposios, etc.
- Asimismo, los resultados de la investigación serán expuestos en los seminarios de posgrado y distintas materias optativas que han venido dictando Pablo Ghigliani y Marcelo Raimundo en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación desde el 2006.
- El fortalecimiento de las redes Procesos represivos, empresas, trabajadores/as y sindicatos en América Latina y Mundos del Trabajo.
- Una vez finalizada y pulida la carga de la documentación de La Plata se pondrá por medio de las funciones de consulta del DIPBA-SYS la base de datos a disposición de la comunidad académica.

5. PLAN DE TRABAJO: Desarrollar en un máximo de 4 (cuatro) carillas. Indicar las actividades a realizar, las cuales deberán corresponderse con lo especificado en los puntos “8. Presupuesto Estimado” y “8.1 Detalle de Gastos Previstos”.



Las reuniones semanales constituyen la actividad regular y elemental del equipo de trabajo.

En estas reuniones se discuten los problemas que surgen durante la carga de la documentación y el uso de la base de datos, se definen y distribuyen las tareas necesarias para llevar adelante las actividades programadas en el cronograma (carga, asistencia a congresos, publicaciones, reuniones científicas con los equipos de la red, etc.), se discute documentación y bibliografía pertinente, se reelaboran las categorías y marcos teóricos de nuestras investigaciones, etc.

El año entrante tenemos programada la primera etapa de carga de la documentación de La Plata, es decir, la correspondiente al período que va del año 1957 al 15 de mayo de 1962.

A su vez, se continuará con la actualización bibliográfica de un campo en permanente expansión, siempre desde nuestra óptica particular, la historia social del trabajo y de acuerdo a nuestros intereses, la acción represiva, de control e inteligencia hacia el movimiento obrero y las dinámicas organizacional de las y los trabajadores al nivel fabril y territorial. En los años subsiguientes, tal como apuntamos en el cronograma, avanzaremos con la carga de la segunda (16 de Mayo de 1962 al 23 de junio de 1966) y la tercera etapa (24 de junio de 1966 al 24 de marzo de 1976).

Cada una de estas etapas finaliza con la redacción de informes parciales, insumos clave para fortalecer la comunicación hacia el interior del equipo y para la difusión – en el ámbito académico y no académico – del trabajo realizado, mediante artículos en revistas especializadas y ponencias en congresos, encuentros y jornadas de las disciplinas de referencia. En el 2020, por ejemplo, tendrá lugar el 3er Encuentro Internacional de la Red en la ciudad de Río de Janeiro.

Una de las tareas centrales del próximo proyecto será la realización de estudios comparativos (en una primera instancia en Berisso y Ensenada), y a partir del cuarto año, también de La Plata. Ello demanda la elaboración y puesta a punto de un diseño comparativo eficaz. Para ello es necesario definir variables, observables y escalas. Realiza pruebas piloto. Durante el primer año esta será la actividad más relevante de las reuniones semanales del equipo.

Está prevista la difusión de los resultados del proyecto (tanto los referidos a cuestiones teórico-metodológicas como los avances de investigación de los objetivos propuestos en el proyecto) en el ámbito académico y la comunidad de la región de Gran La Plata. Para ello, y como comenzamos ya a hacerlo en el proyecto que finaliza, presentaremos ponencias en Congresos, publicaremos artículos en revistas especializadas y también haremos difusión periodística. A su vez se prevé al finalizar el cuarto año la publicación de un segundo libro en el que presentaremos los resultados generales y comparativos del proyecto (el primer libro está en proceso y publicará en el último trimestre de este año: es una compilación y presentación de los trabajos del 2do Encuentro de la Red).

CRONOGRAMA: Enumerar las tareas especificando su ubicación temporal.

Año 1

Actividad	Meses												
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	
Relevamiento, revisión y actualización bibliográfica													
Carga de la documentación de La Plata (1ra etapa)													



Año 3

Actividad	Meses											
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
Relevamiento, revisión y actualización bibliográfica	■	■	■									
Carga de la documentación de La Plata (3ra etapa)			■	■	■	■	■	■				
Evaluación de las actividades de carga y limpieza de la base de datos									■	■	■	
Reuniones periódicas de evaluación e intercambio de trabajo, apuestas metodológicas y presentación de informes internos. (Balance del impacto de los trabajos de difusión).		■	■	■	■	■	■	■	■	■	■	
Presentación de informes internos.						■						■
Reuniones con otros equipos de trabajo			■							■		
Elaboración de artículos y ponencias para difusión de resultados.									■	■	■	■

Año 4

Actividad	Meses											
	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
Relevamiento, revisión y actualización bibliográfica	■	■	■									
Reuniones periódicas de evaluación e intercambio de trabajo, apuestas metodológicas y presentación de informes internos. (Balance del impacto de los trabajos de difusión).		■	■	■	■	■	■	■	■	■	■	
Estudio piloto del funcionamiento de la carga en otros legajos del archivo de la provincia de Buenos Aires. Casos seleccionados del Gran Buenos Aires, Mar del Plata, Bahía Blanca, Tandil.			■	■	■	■						



Apertura pública on-line de la Base de Datos Dippba-sys										
Publicación en revistas científicas sobre los objetivos a (archivo), b (represión) y c (historia social) Producción de libro que sintetice los principales resultados del Proyecto (metodológicos, teóricos y empíricos) Diseño de contenidos para Pagina WEB para difusión de trabajo										
Elaboración del Informe Final										

6. EQUIPAMIENTO Y BIBLIOGRAFIA:

6.1 Equipamiento disponible:

Se encuentra disponible el equipamiento que ofrece el IdIHCS, centro de investigación en el que está radicado el proyecto.

6.2 Equipamiento necesario:

El proyecto cuenta con el equipamiento y la bibliografía necesarios, aunque el eventual mantenimiento de la Base de Datos y del DIPBA-SYS demanda contratar servicios especializados.

6.3 Bibliografía y otras fuentes de información disponibles y/o necesarias:

Aguila, Gabriela (2008). *Dictadura, represión y sociedad en Rosario. Un estudio sobre la represión y los comportamientos y actitudes sociales en dictadura*, Buenos Aires: Prometeo.

Aguila, Gabriela, Santiago Garaño y Pablo Scatizza (coords.) (2016). *Represión estatal y violencia paraestatal en la historia reciente argentina : Nuevos abordajes a 40 años del golpe de Estado*. La Plata : Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. (Estudios/ Investigaciones ; 57) Disponible en: <http://www.libros.fahce.unlp.edu.ar/index.php/libros/catalog/book/63>

Aguirre, Facundo y Ruth Werner (2007). *Insurgencia obrera en la Argentina 1969-1975. Clasismo, Coordinadoras interfabriles y estrategias de la izquierda*, Buenos Aires: Publicación del Partido Socialista de los Trabajadores.

Ardenghi Pablo y Andrés Stagnaro (2017). "Movimiento obrero, organización sindical y trabajadores en América Latina desde fines del siglo XIX hasta los comienzos de la década de 1960", en Osvaldo Barreneche, Andrés Bisso y Jorge Troisi (coords.) *Historia de América Latina. Recorridos temáticos e historiográficos. Siglos XIX y XX*, La Plata: EDULP.

Barragán, Ivonne (2011). "Acción obrera durante la última dictadura militar: la represión en una empresa estatal: Astillero Río Santiago (1974-1984)", en Victoria Basualdo (comp.). *La clase trabajadora argentina en el siglo XX: Experiencias de lucha y organización*, Buenos Aires: Editorial Cara o Ceca.

Barragán, Ivonne (2013). "'Para el bien de la nación' gestión militar de empresas estatales, prácticas de integración y represión de la fuerza de trabajo desde la perspectiva de caso. El Astillero Río Santiago 1973-1976", en Avances del Cesor, ISHIR -CONICET- UNR. n°10, Rosario.

Barragán, Ivonne (2014). "'Matilde Itzigsohn, violencia y represión'. Trayectoria sindical de base en una



- fábrica de hombres, el Astillero Río Santiago (1973-1976)". En *Amerika* [En línea], consulta el 11 de julio de 2015. URL: <http://amerika.revues.org/5661>.
- Barreneche, Osvaldo (2010). "*De brava a dura*. La policía de la provincia de Buenos Aires durante la primera mitad del siglo XX", en *Cuadernos de Antropología Social*, 32.
- Barreneche, Osvaldo (2012). "Formas de violencia policial en la provincia de Buenos Aires a comienzos de la década de 1960", en *Anuario del Instituto de Historia Argentina*, 12, 251-272.
- Barreneche, Osvaldo (2016). "Las Revistas de Policía en la Provincia de Buenos Aires, 1948-1961", en Galeano, Diego y Bretas, Marcos (comps.) *Policías escritores, delitos impresos: revistas policiales en América del Sur*, La Plata: Diego Antonio Galeano.
- Basualdo, Victoria (2009). "Introducción", en *Colección 8: "Petroquímica Sudamericana. Hilandería Olmos. Mafissa" (1963-1991)*, Comisión Provincial por la Memoria, CD-Room.
- Basualdo, Victoria (2009). *Los delegados y las comisiones internas en la Argentina. Una mirada de largo plazo, desde sus orígenes hasta la actualidad*, Buenos Aires: DGB Bildungswerk, Friedrich Ebert Stiftung, CTA y FETIA.
- Belkin, Alejandro y Pablo Ghigliani (2010). "Burocracia sindical: aportes para una discusión en ciernes", en *Nuevo Topo*, 7.7.
- Besoky, Juan Luis (2019). "Violencia paraestatal en el Gran La Plata (1973-1976): el caso de la Concentración Nacional Universitaria (CNU)". Rosario, III Coloquio Internacional sobre Violencia Política en el Siglo XX /IV Jornadas de la RER.
- Besoky, Juan Luis (2018). "La Concentración Nacional Universitaria (CNU) y su relación con la Triple A. Aportes para pensar el entramado represivo en los años setenta." Buenos Aires, XI Seminario Internacional Políticas de la Memoria. "Memorias subalternas, memorias rebeldes"
- Boimvaser, Jorge (200). *Los sospechosos de siempre. Historia del espionaje en la Argentina*. Buenos Aires: Planeta.
- Brennan, James P. (1994). *El Cordobazo. Las guerras obreras en Córdoba. 1955-1976*. Buenos Aires: Sudamericana.
- Brennan, James y Mónica Gordillo (2008). *Córdoba rebelde El Cordobazo, el clasismo y la movilización social*, La Plata: De la Campana.
- Bretal, Eleonora (2008). *Experiencias de organización y lucha sindical en el Gran La Plata: el caso de Petroquímica Sudamericana, 1969-1973*, Tesis de Licenciatura en Sociología, Universidad Nacional de La Plata.
- Bretal, Eleonora (2011). "Memorias y experiencias de obreros/as de la carne sobre una época "brava": "los compañeros que se iban yendo" y la "degradación" del Swift en Berisso", en *Revista Theomai, Estudios Críticos sobre Sociedad y Desarrollo*, n°24, ISSN 1515-6443.
- Bretal, Eleonora (2014). *La época de los ingleses, la época de los militares y la época del cierre. Representaciones y clasificaciones sociales de los ex-obreros del frigorífico Swift de Berisso*. Tesis para optar al título de Maestría, Universidad Nacional de General Sarmiento-Instituto de Desarrollo Económico y Social, Argentina.
- Bretal, Eleonora (2015). "La época de los militares. Representaciones y clasificaciones de ex-obreros de Swift en torno a la violencia política y estatal", en *Revista Sociohistórica*, n° 36.
- Bretal, Eleonora (2016a) "Tiempo de ocio en la jornada laboral. Significaciones e indicios en torno a las prácticas de apropiación, cocción y consumo de carne en Swift", en Schneider, Alejandro y Pablo



- Ghigliani (comps.) *Sobre trabajadores y el mundo del trabajo*. Buenos Aires: Imago Mundi
- Bretal, Eleonora (2016b). "El ocaso de Swift en Berisso: representaciones de ex-obreros sobre las tensiones entre el capital y el trabajo", en *Revista Theomai, Estudios Críticos sobre Sociedad y Desarrollo*, n° 33, 84-100.
- Bretal, Eleonora; Ghigliani, Pablo; Raimundo, Marcelo; Salvatori, Samanta; Venero, Felipe (2017). "El espionaje policial de DIPPBA al movimiento obrero en Berisso: los agentes cifrados", III Jornadas de Trabajo de la Red de Estudios sobre Represión y Violencia Política, La Plata.
- Brunetto, Luis (2007). *14250 o paro nacional*, Buenos Aires: Estación Finlandia.
- Cañas, Jaime E. (1969) *Espionaje en la Argentina*. Buenos Aires: Mundo actual
- Castillo, Christian (2004). "Elementos para un "cuarto relato" sobre el proceso revolucionario de los setenta y la dictadura militar", en *Lucha de Clases*, 4.
- Castillo, Christian (2011). "El PRT-La Verdad entre los trabajadores de la carne de Berisso: La agrupación El Activista de la Carne y la Lista Gris [1967-1972]", en *Cuestiones de sociología*, n° 7, 247-274.
- Castillo, Christian y Marcelo Raimundo (comps.) (2012). *El 69 platense. Luchas obreras, conflictos estudiantiles y militancia de izquierda en La Plata, Berisso y Ensenada durante la Revolución Argentina*, Buenos Aires: Estudios Sociológicos Editora.
- Ceruti, Leónidas y Mariano Resels (2006). *Democracia Directa y Gestión Obrera. El SOEPU, la Intersindical de San Lorenzo y la coordinadora de gremios, 1962-1976*, Ediciones Del Castillo: Rosario. Capítulos IV y V.
- Comisión Provincial por la Memoria CPM. *Historia Institucional de la DIPPBA. La inteligencia policial a través de sus documentos*. Disponible en <http://www.comisionporlamemoria.org/archivos/archivo/historia-institucional-dippba/historia-institucional-dippba.pdf>
- Cotarelo, M.C. y Fernández, F. (1994). "La toma de fábricas. Argentina, 1964", en *PIMSA*.
- Cotarelo, M.C. y Fernandez, F. (1998). "Huelga general con movilización de masas: Argentina, junio y julio de 1975", en *PIMSA*, Buenos Aires.
- D'Antonio, Débora (2010b). "Derechos Humanos y estrategias de la oposición bajo la dictadura militar argentina", en *Tensões Mundiais, World Tensions*, vol. 6, n° 11.
- D'Antonio, Débora (2018) (coord.). *Violencia, espionaje y represión estatal. Seis estudios de caso sobre el pasado reciente argentino*, Buenos Aires: Imago Mundi.
- D'Antonio, Débora y Eidelman, Ariel (2010). "El sistema penitenciario y los presos políticos durante la configuración de una nueva estrategia represiva del Estado argentino (1966-1976)", en *Iberoamericana*. X. N° 40.
- Da Silva Catela, Ludmila (2002). "El mundo de los archivos", en Ludmila da Silva Catela y Elizabeth Jelin (comps.) *Los archivos de la represión: documentos, memoria y verdad*, Madrid: Siglo XXI.
- Eidelman, Ariel (2009). "El PRT-ERP y la lucha por la libertad de los presos políticos, 1971- 1973", en *Sociohistórica*, n° 25.
- Eidelman, Ariel (2010). "El sistema penitenciario y los presos políticos durante la configuración de una nueva estrategia represiva del Estado argentino (1966-1976)", en *Iberoamericana*, año X, N° 40.
- Eidelman, Ariel (2010). *El desarrollo de los aparatos represivos del Estado argentino durante la 'Revolución Argentina', 1966-1973*. Tesis Doctoral, Facultad de Filosofía y Letras, UBA.



- Eidelman, Ariel (2012). "Construcción de la identidad policial y representación de la violencia política en la revista PFA-Mundo Policial durante los años 70", en *Contemporánea*, vol. 3, año 3.
- Franco, Marina (2012). *Un enemigo para la Nación. Orden interno, violencia y "subversión", 1973-1976*, Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- Funes, Patricia (2004). "Medio siglo de represión", en *Puentes*, (4), 11.
- Gallego, Marisa (2000). "Clase obrera, dictadura y resistencia (1976-1983)", en Laura Pasquali (comp.) *Historia social e historia oral*, Rosario: Homo Sapiens.
- Garaño, Santiago (2008). *Entre resistentes e "irrecuperables": Memorias de ex presas y presos políticos (1974-1983)*. Tesis de Licenciatura, Facultad de Filosofía y Letras, UBA.
- Ghigliani, Pablo (2008). "La noción de derrota en la historia reciente del movimiento obrero argentino", en *V Jornadas de Sociología UNLP*, La Plata.
- Ghigliani, Pablo (2010). "Los dilemas de la democracia sindical: la Federación Gráfica Bonaerense 1966-1975", en Alejandro Belkin (comp.) *Relatos de las Luchas Obreras*, Buenos Aires: Editorial del Subte.
- Ghigliani, Pablo (2012a). "Archivos policiales e historia social del trabajo: los archivos de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires (Argentina). Una aproximación al problema", en *II Seminário Internacional Mundos do Trabalho*, 27 de noviembre, Río de Janeiro, Brasil.
- Ghigliani, Pablo (2012b). "En busca de los orígenes de la DIPBA", en Sebastián Giménez et al., *Los sindicatos bajo la mirada de la DIPBA. "Nos magullaron pero no nos quebraron"*, La Plata: CTA, CPM, FaHCE.
- Ghigliani, Pablo (2012c). "La resistencia de Luz y Fuerza a las políticas de la dictadura: los conflictos de 1976 y 1977", en *Revista Historia Regional*, 30.
- Ghigliani, Pablo (2014). "La movilización obrera en la industria gráfica argentina durante las décadas de 1960 y 1970: la fábrica, el barrio, las redes sociales y la solidaridad obrera", en *III Seminário Internacional Mundos do Trabalho / VII Jornada Nacional de História do Trabalho*, Universidade do Estado da Bahia (UNEB), Brasil.
- Ghigliani, Pablo (2015). "Las luchas obreras bajo el Pacto Social (1973-1974): el caso de la Federación Gráfica Bonaerense", *Páginas. Revista Digital de la Escuela de Historia*, 7 (14).
- Ghigliani, Pablo; Bretal, Eleonora; Raimundo, Marcelo; Salvatori, Samanta; Venero, Felipe (2017). "Descifrando lo indescifrable. Los tipos documentales del archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires", *Revista Electrónica de Fuentes y Archivos*, 8.
- Gilly, Adolfo (1990). "La anomalía argentina: Estado, corporaciones y trabajadores", en Pablo González Casanova (comp.) *El Estado en América Latina: Teoría y práctica*, México: Siglo XXI.
- Giménez, Santiago... [et all] (2012). *Nos magullaron pero no nos quebraron: los sindicatos en la mirada de la DIPBA. Experiencia de extensión universitaria con ATE Provincia*. La Plata: Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación.
- Izaguirre, Inés (2009). *Lucha de clases, guerra civil y genocidio en la Argentina 1973-1983*, Buenos Aires: Eudeba.
- Izquierdo, Roberto (2009) "Las huelgas de 1957: el caso de los trabajadores del tabaco", en Alejandro Schneider *Trabajadores: un análisis sobre el accionar de la clase obrera argentina en la segunda mitad del siglo XX*, Buenos Aires: Herramienta.
- James, Daniel (1990). *Resistencia e Integración: el peronismo y la clase trabajadora argentina: 1946-1976*, Buenos Aires: Sudamericana.



- Jelin, Elizabeth (1977). "Los conflictos laborales en la Argentina, 1973-1976.", en *Estudios Sociales CEDES*, N° 9, Buenos Aires.
- Kahan, Emmanuel (2008). *Unos pocos peligros sensatos*, La Plata: Edulp.
- Kahan, Emmanuel (2008) "¿Qué ves cuándo me ves? Los judíos en el archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la provincia de Buenos Aires (DIPBA)", en *Tzintzun. Revista de Estudios Históricos*, 47.
- Lanteri, Magdalena (2009). "Colecciones documentales del Archivo de la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires (DIPPBA)", en *Boletín Bibliográfico Electrónico del Programa de Buenos Aires de Historia Política*, 1, 3.
- Lewin, Miriam y Lutzky, Horacio (2015). *Iosi. El espía arrepentido*. Buenos Aires: Sudamericana.
- Lindner, Franco (2019). *Historias de espías*. Buenos Aires: Planeta
- L'Heuillet, Hélène (2010). *Baja política, alta policía. Un enfoque histórico y filosófico de la policía*, Buenos Aires: Prometeo, PSA.
- Lobato, Mirta (2011). *La vida en las fábricas*, Buenos Aires: Prometeo.
- Löbbe, Héctor (2006). *La guerrilla fabril*, Buenos Aires: Razón y Revolución.
- Lorenz, Federico (2007). *Los Zapatos de Carlito. Una historia de los trabajadores navales de Tigre en la década del setenta*, Buenos Aires: Norma.
- Lorenz, Federico (2013). *Algo parecido a la felicidad*, Buenos Aires: Edhasa.
- Marengo, María Eugenia y Castronuovo, Sabrina (2015). "El archivo policial como espacio de memoria: un sondeo por el ex archivo de la DIPPBA", en *Revista Electrónica de Fuentes y Archivos*, 6, 106-125.
- Mignon, Carlos (2014). "Insubordinación obrera en Córdoba. Las 'huelgas salvajes' de 1970-1971 en la industria metalmeccánica y la experiencia del SITRAC clasista". en *ARCHIVOS de historia del movimiento obrero y la izquierda*, N° 4. Buenos Aires: Programa de Historia del Movimiento Obrero y la Izquierda.
- Mignon, Carlos (2014). *Córdoba obrera. El sindicato en la fábrica 1968-1973*. Buenos Aires: Imago Mundi.
- Negro, Luigi (2004). *Linhas de Montagem. O industrialismo nacional-desenvolvimentista e a sindicalizacao dos trabalhadores (1945-1978)*, San Pablo: Boitempo.
- Nieto, Agustín (2011). "Los archivos policiales y la historia de las clases subalternas. El movimiento sindical marplatense a los ojos de la bonaerense", en *Colección 12: Los trabajadores del mar. Movimiento Obrero en Mar del Plata (1957-1996)*, Comisión Provincial por la Memoria, CD-Room.
- Nieto, Agustín (2018). *Entre anarquistas y peronistas. Historias obreras a ras del suelo*. Buenos Aires, Imago Mundi.
- Panella, Claudio (2003). "Así nació la Cooperativa Textil de Berisso", en Panella, C. (Compilador): *Berisso. Escenas de su historia. Provincia de Buenos Aires*, La Plata: Dirección General de Cultura y Educación, Subsecretaría de Cultura, Archivo Histórico "Dr. Ricardo Levene", 105-111.
- Pereira, Anthony (1998). "Persecution and False: The Origins and Transformations of Brazil's Political Trials", en *Latin American Research Review*, vol. 33, n° 1.
- Pozzi, Pablo y Alejandro Schneider (2000). *Los setentistas. Izquierda y clase obrera: 1969-1976*. Buenos Aires: EUDEBA.
- Proyecto "Violencia, represión y control social del Estado argentino en la segunda mitad del siglo XX" (UBACyT, 2014-2017), dirigido por Débora D'Antonio.



- Quintar, Juan (1998). *El Choconazo*. Neuquén: EDUCO.
- Ragendorfer, Ricardo (2016). *Los doblados*. Buenos Aires: Sudamericana
- Raimundo, Marcelo (2008). "Las tensiones burocráticas de una dirección sindical en recomposición: la CGT platense entre 1957 y 1959", en *Trabajos y Comunicaciones*, Revista del Departamento de Historia de la FAHCE-UNLP, N° 34,
- Raimundo, Marcelo (2009). "Una historia local del Plan de Lucha de la CGT (1963-1965)", en *ALAS*, Buenos Aires.
- Raimundo, Marcelo (2010a). "Anticipando los setenta: la huelga de los petroleros del SUPE Ensenada"; en *Revista Conflicto Social*, 3, 3.
- Raimundo, Marcelo (2010b). "Burocracia y democracia sindical: necesidades y herejías", en *Nuevo Topo*, 7.
- Raimundo, Marcelo (2012). "Grandes huelgas platenses durante la Revolución Argentina en perspectiva comparada", en Christian Castillo y Marcelo Raimundo (comps.) *El 69 platense. Luchas obreras, conflictos estudiantiles y militancia de izquierda en La Plata, Berisso y Ensenada durante la Revolución Argentina*, Buenos Aires: Estudios Sociológicos Editora.
- Raimundo, Marcelo (2014). *Conflictos laborales y clase trabajadora platense en torno a los años 60*. Tesis Doctoral, Universidad de Buenos Aires, área Historia.
- Raimundo, Marcelo (2015). "Radicalización Obrera a fines de los Años '60 en Argentina: Aproximaciones desde una historia comparada", *Esboços: histórias em contextos globais*, Florianópolis, Universidade Federal de Santa Catarina.
- Raimundo, Marcelo (2017). "¿Clasismos sin clasismo? Reflexionando sobre luchas obreras en Argentina (60/70s) desde una escala mundial", en *Historia, voces y memoria*, N° 11, Buenos Aires, UBA.
- Sanucci, Lía E.M. (1983), *Berisso. Un reflejo de la evolución argentina*. La Plata: Municipalidad de Berisso. Provincia de Buenos Aires.
- Sain, Marcelo (2008). *El leviatán azul. Policía y política en Argentina*, Buenos Aires: Siglo XXI.
- Sain, Marcelo (2015). *El péndulo. Reforma y contrarreforma de la policía de la provincia de Buenos Aires*, Buenos Aires: Editorial Octubre.
- Salvatori, Samanta (2014). "Entre voces y miradas: pasado y memorias de la Dirección de Inteligencia de la Policía de Buenos Aires", en Patricia Flier (comp.) *Dilemas, apuestas y reflexiones teórico-metodológicas para los abordajes en historia reciente*, La Plata: UNLP – FaHCE.
- Salvatori, Samanta et al. (2015). "La DIPPBA y el gatillo fácil: el caso de Agustín Ramírez", en *Revista Puentes*, Junio (Edición Especial), La Plata.
- Sarrabayrouse Oliveira, María José (2003). "'Memoria y dictadura'. Poder Judicial y dictadura. El caso de la Morgue Judicial", Cuadernos de trabajo del Instituto de Estudios e Investigaciones, Buenos Aires.
- Savoia, Claudio (2016). *Espiados*. Buenos Aires: Planeta.
- Schneider, Alejandro (2005). *Los compañeros, Trabajadores, izquierda y peronismo, 1955-1973*, Buenos Aires: Imago Mundi.
- Seoane, María (2011). *El enigma Perrota*. Buenos Aires: Sudamericana.
- Slatman, Melisa (2012). "Archivos de la represión y ciclos de producción de conocimiento social sobre las coordinaciones represivas en el Cono Sur", en *Taller (Segunda Epoca). Revista de Sociedad, Cultura y Política en América Latina*, Vol 1, N°1, 47-66.
- Slatman, Melisa et al. (2009). "Las Coordinadoras Interfabriles de Capital y Gran Buenos Aires (1975-1976):



un estado del arte", en *Revista Theomai*, 19.

Stagnaro, Andrés (2015). "A río revuelto. El sindicalismo libre en la ciudad de La Plata en los albores de la Revolución Libertadora", en Alejandro Schneider y Pablo Ghigliani (Comps.) *Sobre trabajadores y el mundo del trabajo*, Buenos Aires: Imago Mundi.

Stagnaro, Andrés (2018). "Realineamientos internacionales: los delegados obreros argentinos en la OIT en la segunda posguerra", en Andrés Stagnaro, Laura Caruso y Norberto Ferreras (Orgs.) *A Conexão OIT-America Latina: problemas regionais do trabalho em perspectiva transnacional*, Mauad ed. Ltda: Rio de Janeiro, Brazil.

Suárez, Graciela Noelia (2004). "Los repositorios y los fondos documentales para el estudio de la justicia y la policía en el territorio del Río Negro", en *Revista Pilquen*, 6.

Tiscornia, Sofía (comp.) (2004). *Burocracias y violencia. Estudios de antropología jurídica*, Buenos Aires: Antropofagia.

Torre, Juan Carlos (1983). *Los sindicatos en el gobierno, 1973-1976*, Buenos Aires: CEAL.

Venero, Felipe (2013). "Los trabajadores de Propulsora Siderúrgica y la huelga grande de 1974. Análisis de los actores y sus estrategias", en *XIV° Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia*, Universidad Nacional de Cuyo.

Venero, Felipe (2016a). "Reflexiones en torno al seguimiento de los trabajadores durante la última dictadura militar desde la Dirección de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires", en *XIII Seminario Argentino Chileno, VI Seminario Cono Sur De Ciencias Sociales*, Uncuyo, Mendoza.

Venero, Felipe (2016b). "Una mirada a la conflictividad laboral en 1977 a partir del Archivo de Inteligencia de la Policía de la Provincia de Buenos Aires", en *IX Seminario Políticas de la Memoria*, CCM Haroldo Conti, Buenos Aires.

Villalta, Carla (2010). "La adopción de niños en los años '60: entre las ficciones legales y las prácticas consuetudinarias", en AA.VV. *Los '60 de otra manera. Vida cotidiana, género y sexualidades en la Argentina*, Buenos Aires: Prometeo.

Vitale, María Alejandra y Bettendorff, María Elsa (2016). "Memoria discursiva de "la subversión" según la DIPBA", en *Estudios del Discurso*, 1, 1-21.

Young, Gerardo (2006). *SIDE. La Argentina secreta*. Buenos Aires: Planeta.

Zapata, Ana Belén (2011). "Necesitaban gente que estuviese en el oficio": del olor a plomo, al olor a tinta en los talleres gráficos de "La Nueva Provincia" (1973-1976), en Victoria Basualdo (comp.) *La clase trabajadora argentina en el siglo XX: Experiencias de lucha y organización*, Buenos Aires: Editorial Cara o Ceca.

Zapata, Ana Belén (2014). *Andamios de experiencias: Conflictividad obrera, vigilancia y represión en Argentina. Bahía Blanca, 1966-1976*. Tesis Doctoral, Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación.